

## BAB IV

### HASIL DAN PEMBAHASAN

#### 4.1 Gambaran Umum Subyek Penelitian

##### 4.1.1 Profil Perusahaan CnnIndonesia.com



Gambar 4.1 Logo CnnIndonesia (Sumber: Cnnindonesia.com)

CNN Indonesia dibentuk berawal dari kerjasama investor asing, Turner Broadcasting System Asia Pasific, Inc dengan salah satu anak perusahaan CT Corpora milik Chairul Tanjung. Kedua korporasi ini mengumumkan kemitraan strategis dalam meluncurkan CNN Indonesia, yang merupakan portal berita online dan stasiun TV dalam Bahasa Indonesia. CNN Indonesia adalah bagian dari keluarga besar Transmedia Group yang terdiri dari TRANS TV, TRANS7, Detik.com, dan CNBC Indonesia. CNNIndonesia.com berada di bawah naungan PT Agranet Multicitra Siberkom sebagai salah satu bagian dari PT Trans Media Corpora. Namun sejak 2017, CNNIndonesia.com mengalami perubahan nama PT, dari semula PT Agranet Multicitra Siberkom menjadi PT Trans Digital Media.

CNN Indonesia resmi hadir di Indonesia pada 20 Oktober 2014 dengan mengawali kemunculannya melalui portal berita online, CNNIndonesia.com yang kemudian diikuti dengan hadirnya CNN Indonesia TV pada 17 Agustus 2015. CNN Indonesia.com hadir dengan memiliki tagline “The News We Can Trust”. Arti dari tagline ini adalah memberikan pembaca berita yang aktual sesuai dengan fakta,

mengupas peristiwa secara tajam dan bermakna, dan disertai argumen yang dapat mudah dipahami dengan didukung dari data yang ada serta konteks yang relevan

Idealisme CNNIndonesia.com adalah untuk menjunjung tinggi kode etik jurnalistik dalam menyajikan sebuah berita kepada masyarakat. Maka dari itu CNNIndonesia.com berusaha untuk mewujudkan standar editorial CNN Internasional dalam proses produksi berita

Seiring dengan perkembangan teknologi, CNNIndonesia.com memudahkan pembaca untuk dapat mengakses seluruh beritanya secara gratis melalui situs dan aplikasi resmi. Aplikasi tersebut dapat dengan mudah diunduh melalui Google Play, 11 Apple Store, dan Windows Store (2016). Melalui akses berita dari mobile, aplikasi, dan juga desktop, data profil perusahaan CNNIndonesia.com (2016) mencatat jumlah pembaca berita CNNIndonesia.com telah mencapai 2,2 juta/bulan per Juli 2015 (Florenzia, 2019).

CNNIndonesia.com juga memiliki rubrik lain untuk memperluas dan mendalami suatu informasi. Terdapat rubrik tersendiri untuk foto, video, dan infografis. Selain itu terdapat rubrik Aku dan Jakarta yang hadir dari keinginan redaksi untuk menyajikan produk jurnalistik humanis berbentuk video dengan durasi kurang lebih tiga menit. Narasi dibentuk dengan mengambil sudut pandang orang pertama yang menceritakan kehidupan warga Jakarta dari beragam profesi dan semangatnya. Pertama kali Aku dan Jakarta hadir pada Februari 2016 dan kini menjadi program rutin mingguan redaksi CNNIndonesia.com.

Rubrik Music at Newsroom juga dihadirkan dalam bentuk video dan artikel untuk mendukung musisi-musisi ternama di Indonesia dalam berkarya. CNNIndonesia.com juga menghadirkan rubrik fokus yang bertujuan agar pembaca dapat dituntun untuk bisa fokus dengan sebuah isu yang sudah terjadi dan yang sedang berkembang. Terakhir, CNNIndonesia.com menghadirkan rubrik kolom yang ditulis oleh kolumnis dari tokoh ternama dan pihak redaksi untuk membahas suatu fenomena.

#### 4.1.1.1 Visi Dan Misi CnnIndonesia.com

Dilansir dari website resmi, berikut adalah visi dan misi CNNIndonesia.com;

Panjang bukan berarti membosankan. Pendek tidak berarti dangkal. Panjang pendek bukanlah rumus. Panjang pendek bukanlah kungkungan. Panjang dan pendek hanyalah sebuah format penyampaian. Sebuah pilihan. Dangkal dan membosankan adalah cermin ketidaktrampilan penyampainya. Bukan karena formatnya. Karenanya berita kami bisa panjang dan bisa pendek. Sama seperti dengan pilihan kami untuk tidak sekadar menggunakan semata kata-kata untuk menyampaikan berita. Grafis, foto, dan video adalah juga alat kami. Semua bisa saling berdiri sendiri bercerita sekaligus saling melengkapi sebagai sebuah kesatuan.

Kami tak hendak menjadi hakim. Tak hendak pula menjadi algojo. Niatan kami hanyalah mengungkapkan fakta secara apa adanya. Membilasnya dari bias. Kami ada semata karena kepekaan. Ketika sebuah peristiwa, sebuah perkara, layak untuk disampaikan, menarik, dan sebisa mungkin membuka wawasan. Ketika kegembiraan, tragedi, yang tersembunyi, dan yang terbuka perlu untuk diketahui. Kami hadir untuk mengabarkan

#### 4.1.2 Profile Perusahaan Bola.com



Gambar 4.2 Logo Bola.com

Bola.com adalah sebuah situs berita yang menyajikan informasi seputar dunia olahraga, khususnya sepak bola. Bola.com resmi diluncurkan pada tanggal 28 April 2015, bertempat di SCTV Tower, Senayan City, Jakarta. Dari awal berdiri, Bola.com berharap sekaligus menjadikan target untuk bisa menjadi media olahraga nomor satu di Indonesia. Pada mulanya, kantor Bola.com terletak di SCTV Tower,

Senayan City, Jakarta. Namun, sejak akhir Oktober 2015, Bola.com resmi dipindahkan ke gedung baru yang terletak di Gondangdia, Jakarta. Alasan dipindahkannya bola.com ke gedung yang baru juga sejalan dengan bertambahnya jumlah divisi dan karyawan dari KMK Online (Kreatif Media Karya) yang juga menaungi Liputan6.com dan Vidio.com.

Dalam perkembangannya Bola.com terus mengalami peningkatan sejak awal diluncurkan pada 2015. Yang semula berada di posisi kurang lebih 12.000 di peringkat Alexa, hingga pada akhirnya mencapai ke peringkat 50 besar. Walaupun hal tersebut merupakan tantangan yang berat namun, bola.com mampu mencapainya dalam kurun waktu setahun, yaitu pada pertengahan Desember 2016. Target dan juga harapan yang sudah dipupuk EMTEK Group dari sejak berdirinya bola.com untuk menjadikan bola.com sebagai situs olahraga papan atas pun tercapai. Dalam kurun waktu 5 tahun ini, Bola.com tidak pernah terlempar dari peringkat 50 besar Alexa (Darojatun, 2020).

#### **4.1.2.1 Visi Misi Bola.com**

##### **Visi**

Memastikan tim sepak bola nasional Indonesia, dibangun dengan benar dan lolos ke Piala Dunia.

##### **Misi**

Memproduksi dan menghasilkan konten-konten dalam bentuk teks, foto dan video yang mendukung tercapainya visi.

## **4.2 Hasil dan Pembahasan**

### **4.2.1 Analisis *Framing* Bola.com**

#### **A. Analisis Artikel Berita 1**

**Judul** : Fun Football 'Seru' PSSI dan FIFA yang Disebut Memalukan

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Kamis, 20 Oktober 2022

**Ringkasan** : Fun Football yang digelar [PSSI](#) bersama [FIFA](#) di Stadion Madya, menjadi polemik ketika dianggap memalukan, tidak tahu empati, hingga penghapusan kata 'seru' oleh PSSI.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
	<b>Judul</b>	Fun Football 'Seru' PSSI dan FIFA yang Disebut Memalukan
	<b>Lead</b>	Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlihat menikmati fun football bersama Presiden FIFA Gianni Infantino di Stadion Madya, Jakarta, Selasa malam. Fun football ini merupakan salah satu kegiatan kunjungan Infantino ke Indonesia, dengan agenda besar melihat kondisi Indonesia setelah Tragedi Kanjuruhan yang menewaskan 133 orang.
Sintaksi	<b>Latar Informasi</b>	Fun football ini merupakan salah satu kegiatan kunjungan Infantino ke Indonesia, dengan agenda besar melihat kondisi Indonesia setelah Tragedi Kanjuruhan yang menewaskan 133 orang.
	<b>Kutipan Sumber</b>	Masyarakat (Komentar di Media Sosial); 1. "Potret tidak punya empati. Saat bertambahnya jumlah suporter yang meninggal justru yg dilakukan federasi adalah

---

kegiatan bersenang senang.  
Memalukan,”

2. “Ngomong-ngomong pak Bule, sekadar informasi korban jiwa ke-133 baru kemarin dimakamkan,”

Beka Ulung Hapsara (Komisioner Komnas HAM);

1. "Semalam memang ada fun football, saya kira, masih berduka, atas meninggalnya 133 korban jiwa, dan sisanya masih juga ada yang dirawat,"

#### **Pernyataan Opini**

Pihak Komnas HAM melalui Komisioner Beka Ulung Hapsara juga menyayangkan kegiatan fun football tersebut. Beka mengingatkan saat ini banyak orang, terutama keluarga korban, yang masih berduka atas Tragedi Kanjuruhan dan masih banyak korban luka-luka dirawat di rumah sakit.

#### **Penutup**

Publik semakin marah setelah PSSI melalui media sosialnya sempat menyebut laga fun football sebagai 'Potret keseruan' sebelum menghapus kata 'keseruan' dari postingan di media sosial.

Skrip

**What**

Fun Football yang digelar PSSI bersama FIFA,

---

	menjadi polemik ketika dianggap memalukan, tidak tahu empati, hingga penghapusan kata 'seru' oleh PSSI.
<b>Where</b>	Stadion Madya Jakarta
<b>When</b>	18 oktober 2022
<b>Who</b>	Mochamad Iriawan, Gianni Infantero
<b>Why</b>	Publik semakin marah setelah PSSI melalui media sosialnya sempat menyebut laga fun football sebagai 'Potret keseruan' sebelum menghapus kata 'keseruan' dari postingan di media sosial.
<b>How</b>	Fun football ini merupakan salah satu kegiatan kunjungan Infantino ke Indonesia, dengan agenda besar melihat kondisi Indonesia setelah Tragedi Kanjuruhan yang menewaskan 133 orang.
<b>Paragraf, Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	<b>Proposisi</b> Unsur Detail: Fun football ini merupakan salah satu kegiatan kunjungan Infantino ke Indonesia, dengan agenda besar melihat kondisi Indonesia setelah Tragedi Kanjuruhan yang menewaskan 133 orang.
Tematik	Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu

	terdapat kata “hingga”, “pada”, dan “dengan”
<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat satu foto Iwan Bule bersama Presiden FIFA (Gianni Infantero), foto tersebut berguna untuk menekankan isi berita pada artikel
Retoris	

(Sumber: Olahan Penelitian, 2022)

Rincian Analisis

#### A. Struktur Sintaksi

Dilihat dari struktur sintaksi pada pemberitaan ini Fun Football 'Seru' PSSI dan FIFA yang Disebut Memalukan, Pada *lead* Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlihat menikmati fun football bersama Presiden FIFA Gianni Infantino di Stadion Madya, Jakarta, Selasa malam. Fun football ini merupakan salah satu kegiatan kunjungan Infantino ke Indonesia, dengan agenda besar melihat kondisi Indonesia setelah Tragedi Kanjuruhan yang menewaskan 133 orang, latar informasi Fun football ini merupakan salah satu kegiatan kunjungan Infantino ke Indonesia, dengan agenda besar melihat kondisi Indonesia setelah Tragedi Kanjuruhan yang menewaskan 133 orang, pada penutup Publik semakin marah setelah PSSI melalui media sosialnya sempat menyebut laga fun football sebagai 'Potret keseruan' sebelum menghapus kata 'keseruan' dari postingan di media sosial.

#### B. Struktur Skrip

Dalam struktur Skrip pada penelitian ini, terdapat unsur *what* Fun Football yang digelar PSSI bersama FIFA, menjadi polemik ketika dianggap memalukan, tidak tahu empati, hingga penghapusan kata 'seru' oleh PSSI, pada unsur *where* Stadion Madya Jakarta, pada unsur *why* Publik semakin marah setelah PSSI melalui media sosialnya sempat menyebut laga fun football sebagai 'Potret keseruan' sebelum menghapus kata 'keseruan' dari postingan di media sosia, pada unsur *how* Fun football ini merupakan salah satu kegiatan kunjungan Infantino ke Indonesia, dengan agenda besar



melihat kondisi Indonesia setelah Tragedi Kanjuruhan yang menewaskan 133 orang.

**C. Struktur Tematik**

Terdapat unsur detail dan unsur koherensi pada artikel ini, yaitu Unsur Detail: Fun football ini merupakan salah satu kegiatan kunjungan Infantino ke Indonesia, dengan agenda besar melihat kondisi Indonesia setelah Tragedi Kanjuruhan yang menewaskan 133 orang. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “hingga”, “pada”, dan “dengan”.

**D. Struktur Retoris**

Unsur retoris pada artikel ini yaitu terdapat satu foto Iwan Bule bersama Presiden FIFA (Gianni Infantino), foto tersebut berguna untuk menekankan isi berita pada artikel.

**B. Analisis Artikel Berita 2**

**Judul** : Komnas HAM soal PSSI dan FIFA Fun Football: Hormati Korban Kanjuruhan

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Rabu, 19 Oktober 2022

**Ringkasan** : Komisi Nasional Hak Asasi Manusia ([Komnas HAM](#)) menyentil polah Ketua Umum Persatuan Sepakbola Seluruh Indonesia ([PSSI](#)) Mochamad Iriawan alias Iwan Bule yang melakukan kegiatan *fun football* dengan FIFA.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	<b>Judul</b>	Komnas HAM soal PSSI dan FIFA Fun Football: Hormati Korban Kanjuruhan
	<b>Lead</b>	Komisi Nasional Hak Asasi Manusia ( <a href="#">Komnas HAM</a> ) menyentil polah Ketua Umum Persatuan Sepakbola

---

Seluruh Indonesia (PSSI)  
Mochamad Iriawan alias  
Iwan Bule yang melakukan  
kegiatan *fun football* dengan  
FIFA

#### Latar Informasi

Komisioner Komnas HAM  
Beka Ulung Hapsara  
mengingatkan saat ini  
banyak orang, terutama  
keluarga korban, yang masih  
berduka atas tragedi  
Kanjuruhan. Beka  
mengatakan, selain korban  
tewas, banyak korban luka-  
luka yang masih dirawat di  
rumah sakit.

#### Kutipan Sumber

Beka Ulung Hapsara  
(Komisioner Komnas  
HAM);

1. "Semalam memang  
ada *fun football*, saya kira,  
masih berduka, atas  
meninggalnya 133 korban  
jiwa, dan sisanya masih juga  
ada yang dirawat,"
2. "Mari kita sama sama,  
menghormati para korban,  
yang luka maupun yang  
meninggal, itu aja,"

#### Pernyataan Opini

Tim Gabungan Independen  
Pencari Fakta (TGIPF)  
Tragedi Kanjuruhan  
mengatakan gas air mata jadi  
faktor utama jatuhnya  
korban tewas dan luka-luka  
dalam insiden di  
Kanjuruhan.

---

	<p><b>Penutup</b></p> <p>TGIPF menyatakan polisi menembakkan gas air mata secara tak terukur ke arah tribun penonton. Akhirnya, penonton panik, berlarian, dan berdesak-desakan menuju pintu keluar hingga terinjak-injak.</p>
<p>Skrip</p> <p><b>What</b></p> <p><b>Where</b></p> <p><b>When</b></p> <p><b>Who</b></p> <p><b>Why</b></p>	<p>Komisi Nasional Hak Asasi Manusia (<u>Komnas HAM</u>) menyentil polah Ketua Umum Persatuan Sepakbola Seluruh Indonesia (<u>PSSI</u>) Mochamad Iriawan alias Iwan Bule yang melakukan kegiatan <i>fun football</i> dengan FIFA.</p> <p>Stadion Madya Jakarta</p> <p>18 oktober 2022</p> <p>Mochamad Iriawan, Gianni Infantero, Beka Ulung Hapsara.</p> <p>Komisioner Komnas HAM Beka Ulung Hapsara mengingatkan saat ini banyak orang, terutama keluarga korban, yang masih berduka atas tragedi Kanjuruhan. Beka mengatakan, selain korban tewas, banyak korban luka-luka yang masih dirawat di rumah sakit.</p>
<p><b>How</b></p>	<p>Ketua Umum PSSI bersama anggota komite eksekutif dan karyawan PSSI bermain sepak bola bersama Infantino pada Selasa malam.</p>

		<p>Momen tersebut diabadikan dalam bentuk foto dan kemudian diunggah dengan kalimat, 'Potret keseruan Presiden FIFA Gianni Infantino beserta jajaran saat bermain sepak bola bersama Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan di Stadion Madya'.</p> <p>Netizen kemudian menanggapi negatif unggahan tersebut. Komentar-komentar negatif, bahkan kasar, menanggapi unggahan tersebut.</p>
Tematik	<p><b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan antar kalimat</b></p>	<p>Unsur Detail: Komisi Nasional Hak Asasi Manusia (<u>Komnas HAM</u>) menyentil polah Ketua Umum Persatuan Sepakbola Seluruh Indonesia (<u>PSSI</u>) Mochamad Iriawan alias Iwan Bule yang melakukan kegiatan <i>fun football</i> dengan FIFA</p> <p>Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “hingga”, “pada”, dan “dengan”</p>
Retoris	<p><b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b></p>	<p>Terdapat satu foto Iwan Bule bersama Presiden FIFA (Gianni Infantero), dan Anggota PSSI lainnya, foto tersebut berguna untuk</p>

(Sumber: *Olahan Penelitian, 2022*)

Rincian Analisis

### 1. Struktur Sintaksi

Dilihat dari struktur sintaksi pada pemberitaan ini Komnas HAM soal PSSI dan FIFA Fun Football: Hormati Korban Kanjuruhan, Pada *lead* Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlihat menikmati fun football bersama Presiden FIFA Gianni Infantino di Stadion Madya, Jakarta, Selasa malam. Latar informasi Komisioner Komnas HAM Beka Ulung Hapsara mengingatkan saat ini banyak orang, terutama keluarga korban, yang masih berduka atas tragedi Kanjuruhan. Beka mengatakan, selain korban tewas, banyak korban luka-luka yang masih dirawat di rumah sakit. Pada penutup TGIPF menyatakan polisi menembakkan gas air mata secara tak terukur ke arah tribun penonton. Akhirnya, penonton panik, berlarian, dan berdesak-desakan menuju pintu keluar hingga terinjak-injak.

### 2. Struktur Skrip

Dalam struktur Skrip pada penelitian ini, terdapat unsur *what* Komisi Nasional Hak Asasi Manusia (Komnas HAM) menyentil polah Ketua Umum Persatuan Sepakbola Seluruh Indonesia (PSSI) Mochamad Iriawan alias Iwan Bule yang melakukan kegiatan *fun football* dengan FIFA. Pada unsur *where* Stadion Madya Jakarta. Pada unsur *why* Komisioner Komnas HAM Beka Ulung Hapsara mengingatkan saat ini banyak orang, terutama keluarga korban, yang masih berduka atas tragedi Kanjuruhan. Beka mengatakan, selain korban tewas, banyak korban luka-luka yang masih dirawat di rumah sakit, pada unsur *how* Ketua Umum PSSI bersama anggota komite eksekutif dan karyawan PSSI bermain sepak bola bersama Infantino pada Selasa malam. Momen tersebut diabadikan dalam bentuk foto dan kemudian diunggah dengan kalimat, 'Potret keseruan Presiden FIFA Gianni Infantino beserta jajaran saat bermain sepak bola bersama Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan di Stadion Madya'. Netizen kemudian menanggapi negatif unggahan tersebut. Komentar-komentar negatif, bahkan kasar, menanggapi unggahan tersebut.

### 3. Struktur Tematik

Terdapat unsur detail dan unsur koherensi pada artikel ini, yaitu Unsur Detail: Komisi Nasional Hak Asasi Manusia ([Komnas HAM](#)) menyentil polah Ketua Umum Persatuan Sepakbola Seluruh Indonesia ([PSSI](#)) Mochamad Iriawan alias Iwan Bule yang melakukan kegiatan *fun football* dengan FIFA.

Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “hingga”, “pada”, dan “dengan”.

### 4. Struktur Retoris

Terdapat satu foto Iwan Bule bersama Presiden FIFA (Gianni Infantero), dan Anggota PSSI lainnya, foto tersebut berguna untuk menekankan isi berita pada artikel.

### C. Analisis Artikel Berita 3

**Judul** : Iwan Bule Dipaksa Mundur, Efek Panas KLB, dan Nasib Timnas

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Sabtu, 15 Oktober 2022

**Ringkasan** : Tim Gabungan Independen Pencari Fakta ([TGIPF](#)) Tragedi Kanjuruhan meminta Ketua Umum [PSSI](#) dan Komite Eksekutif (Exco) mengundurkan diri dari federasi.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	<b>Judul</b>	Iwan Bule Dipaksa Mundur, Efek Panas KLB, dan Nasib Timnas
	<b>Lead</b>	Tim Gabungan Independen Pencari Fakta ( <a href="#">TGIPF</a> ) <u>Tragedi Kanjuruhan</u> meminta Ketua Umum <a href="#">PSSI</a> dan Komite Eksekutif (Exco) mengundurkan diri dari federasi. Dalam dokumen

---

laporan yang disampaikan ke Presiden Joko Widodo, TGIPF menyebut PSSI tidak profesional, tidak memahami tugas dan peran, serta cenderung mengabaikan peraturan dan standar yang sudah dibuat FIFA.

#### **Latar Informasi**

PSSI pimpinan Mochamad Iriawan juga dinilai saling melempar tanggung jawab dalam Tragedi Kanjuruhan yang menelan 132 korban meninggal dunia. Sikap seperti ini dianggap akar masalah buruknya kompetisi di Tanah Air.

#### **Kutipan Sumber Pernyataan Opini**

Pihak Komnas HAM melalui Komisioner Beka Ulung Hapsara juga menyayangkan kegiatan fun football tersebut. Beka mengingatkan saat ini banyak orang, terutama keluarga korban, yang masih berduka atas Tragedi Kanjuruhan dan masih banyak korban luka-luka dirawat di rumah sakit.

#### **Penutup**

Karenanya rekomendasi TGIPF agar Mochamad Iriawan alias Iwan Bule dan segenap anggota Exco mundur, bisa membuat hubungan PSSI dan

---

	<p>pemerintah memburuk. Apalagi ada poin kompetisi tak bisa digelar jika tak ada perubahan.</p>
<p>Skrip</p>	<p><b>What</b></p> <p>Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) Tragedi Kanjuruhan meminta Ketua Umum PSSI dan Komite Eksekutif (Exco) mengundurkan diri dari federasi.</p> <p><b>Where</b></p> <p>Jakarta</p> <p><b>When</b></p> <p>15 oktober 2022</p> <p><b>Who</b></p> <p>Mochamad Iriawan (Ketua PSSI), Anggota Exco PSSI, Tim Gabungan Independen Pencari Fakta, Joko Widodo</p> <p><b>Why</b></p> <p>PSSI pimpinan Mochamad Iriawan juga dinilai saling melempar tanggung jawab dalam Tragedi Kanjuruhan yang menelan 132 korban meninggal dunia. Sikap seperti ini dianggap akar masalah buruknya kompetisi di Tanah Air.</p> <p><b>How</b></p> <p>Dalam dokumen laporan yang disampaikan ke Presiden Joko Widodo, TGIPF menyebut PSSI tidak profesional, tidak memahami tugas dan peran, serta cenderung mengabaikan peraturan dan standar yang sudah dibuat FIFA.</p>



Tematik	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	Unsur Detail: PSSI pimpinan Mochamad Iriawan juga dinilai saling melempar tanggung jawab dalam Tragedi Kanjuruhan yang menelan 132 korban meninggal dunia. Sikap seperti ini dianggap akar masalah buruknya kompetisi di Tanah Air.
Retoris	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan” Terdapat satu foto Iwan Bule dan satu foto vandalisme yang bertuliskan “selamat jalan saudaraku”, foto tersebut berguna untuk menekankan isi berita pada artikel

(Sumber: Olahan Penelitian, 2022)

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Dilihat dari struktur sintaksi pada pemberitaan ini dengan judul Iwan Bule Dipaksa Mundur, Efek Panas KLB, dan Nasib Timnas, terdapat lead Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) Tragedi Kanjuruhan meminta Ketua Umum PSSI dan Komite Eksekutif (Exco) mengundurkan diri dari federasi. Dalam dokumen laporan yang disampaikan ke Presiden Joko Widodo, TGIPF menyebut PSSI tidak profesional, tidak memahami tugas dan peran, serta cenderung mengabaikan peraturan dan standar yang sudah dibuat FIFA, pada latar informasi PSSI pimpinan Mochamad Iriawan juga dinilai saling melempar tanggung jawab dalam Tragedi Kanjuruhan

yang menelan 132 korban meninggal dunia. Sikap seperti ini dianggap akar masalah buruknya kompetisi di Tanah Air. Tidak terdapat kutipan sumber pada pemberitaan ini serta pernyataan opini berupa Pihak Komnas HAM melalui Komisioner Beka Ulung Hapsara juga menyayangkan kegiatan fun football tersebut. Beka mengingatkan saat ini banyak orang, terutama keluarga korban, yang masih berduka atas 54 Tragedi Kanjuruhan dan masih banyak korban luka - luka dirawat di rumah saki

**2. Struktur Skrip**

Dalam stuktur skrip pada pemberitaan ini, terdapat unsur what Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) Tragedi Kanjuruhan meminta Ketua Umum PSSI dan Komite Eksekutif (Exco) mengundurkan diri dari federasi, unsur where Jakarta, unsur when 15 Oktober 2022, unsur who Mochamad Iriawan (Ketua PSSI), Anggota Exco PSSI, Tim Gabungan Independen Pencari Fakta, Joko Widodo, unsur why PSSI pimpinan Mochamad Iriawan juga dinilai saling melempar tanggung jawab dalam Tragedi Kanjuruhan yang menelan 132 korban meninggal dunia. Sikap seperti ini dianggap akar masalah burukny, unsur Dalam dokumen laporan yang disampaikan ke 55 Presiden Joko Widodo, TGIPF menyebut PSSI tidak profesional, tidak memahami tugas dan peran, serta cenderung mengabaikan peraturan dan standar yang sudah dibuat FIFA.

**3. Struktur Tematik**

Terdapat unsur detail pada artikel ini yaitu Unsur Detail: PSSI pimpinan Mochamad Iriawan juga dinilai saling melempar tanggung jawab dalam Tragedi Kanjuruhan yang menelan 132 korban meninggal dunia. Sikap seperti ini dianggap akar masalah buruknya kompetisi di Tanah Air. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan”

**4. Struktur Retoris**

Terdapat satu foto Iwan Bule dan satu foto vandalisme yang bertuliskan “selamat jalan saudaraku”, foto tersebut berguna untuk menekankan isi berita pada artikel

#### D. Analisis Artikel Berita 4

**Judul** : Iwan Bule Minta Maaf dan Tanggung Jawab di Tengah Desakan Mundur.

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Jumat, 14 Oktober 2022

**Ringkasan** : Iwan Bule akhirnya mengungkapkan permintaan maaf dan bilang tanggung jawab atas terjadinya Tragedi Kanjuruhan.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Iwan Bule Minta Maaf dan Tanggung Jawab di Tengah Desakan Mundur
	<b>Lead</b>	Iwan Bule akhirnya mengungkapkan permintaan maaf dan bilang tanggung jawab atas terjadinya Tragedi Kanjuruhan. Hal itu diungkapkan Iwan Bule dalam konferensi pers pembentukan Satgas Transformasi Sepak Bola Indonesia antara FIFA, AFC, Pemerintah Indonesia, dan PSSI di Jakarta
	<b>Latar Informasi</b>	Sebelumnya Iriawan selalu berdalih insiden Tragedi Kanjuruhan merupakan tanggung jawab Panpel Arema FC, sebagaimana tertuang dalam Pasal 3 Poin 1.D Regulasi Keselamatan dan Keamanan PSSI 2021
	<b>Kutipan Sumber</b>	Iwan Bule (Ketua Umum PSSI);

---

1. "Pertama-sama saya atas nama federasi mohon maaf atas apa yang terjadi dengan tragedi, PSSI bertanggung jawab sepenuhnya,"

2. "Sebagai salah satu bentuknya adalah hari ini sebagai jawaban bahwa kita sepakat membentuk task force atau satgas Transformasi Sepak Bola yang berisi pemerintah, FIFA, AFC, Polri, Kemenpora, Kemendagri, PUPR, Kemenkes,"

3. "Panpel menjamin, membebaskan, dan melepaskan PSSI [beserta petugasnya] dari segala tuntutan oleh pihak manapun dan menyatakan bahwa Panpel bertanggung jawab sepenuhnya terhadap kecelakaan, kerusakan dan kerugian lain yang mungkin timbul berkaitan dengan pelaksanaan peraturan ini."

Sonhadji (Anggota Exco PSSI);

1. "Selaku pengurus PSSI, mundur itu bukan tindakan yang bagus untuk menghadapi masalah seperti ini. Kalau kondisi seperti ini lagi butuh pemikiran, butuh

---

		<p>macam-macam kemudian ketua mundur, tidak jantan. Saya bilang tadi, saya bilang sama kawan saya itu ketua umum. Kalau Anda mundur tidak jantan,"</p> <p>Permintaan maaf dan tanggung jawab yang diungkap Iwan Bule juga muncul di tengah desakan mundur dari posisi Ketua Umum PSSI.</p> <p>Namun Anggota Exco PSSI Sonhadji mengatakan Iwan Bule tidak jantan jika memutuskan mundur dari jabatan Ketua Umum PSSI.</p>
	<b>Pernyataan Opini</b>	
	<b>Penutup</b>	<p>Selaku pengurus PSSI, mundur itu bukan tindakan yang bagus untuk menghadapi masalah seperti ini. Kalau kondisi seperti ini lagi butuh pemikiran, butuh macam-macam kemudian ketua mundur, tidak jantan. Saya bilang tadi, saya bilang sama kawan saya itu ketua umum. Kalau Anda mundur tidak jantan,</p>
<b>Skrip</b>	<b>What</b>	<p>Iwan Bule akhirnya mengungkapkan permintaan maaf dan bilang tanggung jawab atas terjadinya Tragedi Kanjuruhan.</p>
	<b>Where</b>	Jakarta
	<b>When</b>	14 oktober 2022

	<b>Who</b>	Mochamad Iriawan (Ketua PSSI), Sonhadji (Anggota Exco PSSI)
	<b>Why</b>	Ini adalah kali pertama secara gamblang Iwan Bule mengungkapkan permintaan maaf sekaligus mengucapkan PSSI bertanggung jawab atas Tragedi Kanjuruhan yang mengakibatkan 132 orang meninggal.
	<b>How</b>	Sebelumnya Iriawan selalu berdalih insiden Tragedi Kanjuruhan merupakan tanggung jawab Panpel Arema FC, sebagaimana tertuang dalam Pasal 3 Poin 1.D Regulasi Keselamatan dan Keamanan PSSI 2021.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	Unsur Detail Ini adalah kali pertama secara gamblang Iwan Bule mengungkapkan permintaan maaf sekaligus mengucapkan PSSI bertanggung jawab atas Tragedi Kanjuruhan yang mengakibatkan 132 orang meninggal.
		Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “dengan”
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat satu foto Iwan Bule saat sedang konferensi pers

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Struktur Sintaksi pada pemberitaan ini Iwan Bule Minta Maaf dan Tanggung Jawab di Tengah Desakan Mundur, terdapat lead Iwan Bule akhirnya mengungkapkan permintaan maaf dan bilang tanggung jawab atas terjadinya Tragedi Kanjuruhan. Hal itu diungkapkan Iwan Bule dalam konferensi pers pembentukan Satgas Transformasi Sepak Bola Indonesia antara FIFA, AFC, Pemerintah Indonesia, dan PSSI di Jakarta, terdapat latar informasi Sebelumnya Iriawan selalu berdalih insiden Tragedi Kanjuruhan merupakan tanggung jawab Panpel Arema FC, sebagaimana tertuang dalam Pasal 3 Poin 1.D Regulasi Keselamatan dan Keamanan PSSI 2021, terdapat kutipan sumber dari Iwan Bule yaitu 1. "Pertama-sama saya atas nama federasi mohon maaf atas apa yang terjadi dengan tragedi, PSSI bertanggung jawab sepenuhnya," 2. "Sebagai salah satu bentuknya adalah hari ini sebagai jawaban bahwa kita sepakat membentuk task force atau satgas Transformasi Sepak Bola yang berisi pemerintah, FIFA, AFC, Polri, Kemenpora, Kemendagri, PUPR, Kemenkes," 3. "Panpel menjamin, membebaskan, dan melepaskan PSSI [beserta petugasnya] dari segala tuntutan oleh pihak manapun dan menyatakan bahwa Panpel bertanggung jawab sepenuhnya terhadap kecelakaan, kerusakan dan kerugian lain yang mungkin timbul berkaitan dengan pelaksanaan peraturan ini." Sonhadji (Anggota Exco PSSI); 1. "Selaku pengurus PSSI, mundur itu bukan tindakan yang bagus untuk menghadapi masalah seperti ini. Kalau kondisi seperti ini lagi butuh pemikiran, butuh 58 macam-macam kemudian ketua mundur, tidak jantan. Saya bilang tadi, saya bilang sama kawan saya itu ketua umum. Kalau Anda mundur tidak jantan,". Terdapat pernyataan opini Permintaan maaf dan tanggung jawab yang diungkap Iwan Bule juga muncul di tengah desakan mundur dari posisi Ketua Umum PSSI. Namun Anggota Exco PSSI Sonhadji mengatakan Iwan Bule tidak jantan jika memutuskan mundur dari jabatan Ketua Umum PSSI. Dan penutup pada pemberitaan ini adalah Selaku pengurus PSSI, mundur itu bukan tindakan yang bagus untuk menghadapi masalah seperti ini. Kalau kondisi seperti ini

lagi butuh pemikiran, butuh macam-macam kemudian ketua mundur, tidak jantan. Saya bilang tadi, saya bilang sama kawan saya itu ketua umum. Kalau A

## 2. Struktur Skrip

Terdapat struktur skrip pada pemberitaan ini, pada what Iwan Bule akhirnya mengungkapkan permintaan maaf dan bilang tanggung jawab atas terjadinya Tragedi Kanjuruhan, pada where Jakarta, pada when 14 Oktober 2022, pada who Mochamad Iriawan (Ketua PSSI), Sonhadji (Anggota Exco PSSI), pada why Ini adalah kali pertama secara gamblang Iwan Bule mengungkapkan permintaan maaf sekaligus mengucapkan PSSI bertanggung jawab atas Tragedi Kanjuruhan yang mengakibatkan 132 orang meninggal pada how Sebelumnya Iriawan selalu berdalih insiden Tragedi Kanjuruhan merupakan tanggung jawab Panpel Arema FC, sebagaimana tertuang dalam Pasal 3 Poin 1.D Regulasi Keselamatan dan Keamanan PSSI 2021

## 3. Struktur Tematik

Unsur Detail Ini adalah kali pertama secara gamblang Iwan Bule mengungkapkan permintaan maaf sekaligus mengucapkan PSSI bertanggung jawab atas Tragedi Kanjuruhan yang mengakibatkan 132 orang meninggal. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “dengan”

## 4. Struktur Retoris

Terdapat satu foto Iwan Bule saat sedang konferensi pers

## E. Analisis Artikel Berita 5

**Judul** : Ketua PSSI Curhat Dihujat Netizen Usai Ikut Angkat Piala  
**Sumber** : CNN Indonesia  
**Tanggal** : Senin, 15 Agustus 2022



**Ringkasan** : Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan merespons hujatan netizen menyusul insiden ikut angkat Piala AFF U-16 2022 usai final melawan Vietnam

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Ketua PSSI Curhat Dihujat Netizen Usai Ikut Angkat Piala
	<b>Lead</b>	Iriawan, bersama Menpora Zainudin Amali, mendapat banyak hujatan dari netizen usai Indonesia menjadi juara Piala AFF U-16 2022. Penyebabnya Iriawan dan Menpora ikut angkat Piala AFF U-16 2022 bersama kapten Timnas U-16 Muhammad Iqbal Gwijangge.
	<b>Latar Informasi</b>	Iriawan menjelaskan alasan ikut angkat Piala AFF U-16 2022. Sama seperti yang diungkapkan Menpora, pria yang akrab disapa Iwan Bule itu mengaku diminta Presiden AFF Khiev Sameth untuk ikut angkat piala.
	<b>Kutipan Sumber</b>	Iwan Bule (Ketua Umum PSSI); 1. "Saya lihat itu situasi yang wajar. Saya memang diminta sama Presiden AFF untuk ke podium, termasuk Menpora, untuk angkat piala. Iqbal Gwijangge juga minta saya juga angkat piala,"

---

2. "Jadi apa yang salah, sudahlah, sudah juara, apresiasi mereka. Kita sudah luar biasa loh, pengurus sama mereka. Ingin juara dan alhamdulillah luar biasa saya berikan motivasi, bonus pasti, ya sudahlah,"

3. "Tapi kembali lagi terserah netizen, yang jelas saya bangga kepada Timnas kita, netizen harus bangga juga. Saya tidak ada maksud apa-apa, ini hanya euforia, apalagi belum pernah selama kepengurusan saya jadi juara turnamen, wajar saja, tidak ada lain-lain,"

4. "Saya bangga saja, saya rasa netizen juga kalau seperti saya pasti bangga. Apa yang mau diributkan? Pemilik akun itu tahu tidak kita mengawal anak-anak selama di Yogyakarta seminggu tidak pulang, Sekjen hampir sebulan. Saya kawal anak-anak, saking sayangnya karena saya ingin memberikan yang terbaik ke Timnas agar bahagia dengan kemenangan kemarin. Kan kemarin luar biasa,"

Tapi kembali lagi terserah netizen, yang jelas saya bangga kepada Timnas kita,

**Pernyataan Opini**

---

netizen harus bangga juga. Saya tidak ada maksud apa-apa, ini hanya euforia, apalagi belum pernah selama kepengurusan saya jadi juara turnamen, wajar saja, tidak ada lain-lain

**Penutup**

Saya bangga saja, saya rasa netizen juga kalau seperti saya pasti bangga. Apa yang mau diributkan? Pemilik akun itu tahu tidak kita mengawal anak-anak selama di Yogyakarta seminggu tidak pulang, Sekjen hampir sebulan. Saya kawal anak-anak, saking sayangnya karena saya ingin memberikan yang terbaik ke Timnas agar bahagia dengan kemenangan kemarin. Kan kemarin luar biasa

Ketua

Umum PSSI Mochamad

Iriawan merespons hujatan netizen menyusul insiden ikut angkat Piala AFF U-16 2022 usai final melawan Vietnam

Jakarta

15 Agustus 2022

Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Zainudin Amali (Menpora). Khiev Sameth (Presiden AFF), M Iqbal Gwijangge (Timnas U-16)

---



**Skrip**

**What**

**Where**

**When**

**Who**

	<b>Why</b>	Iriawan, bersama Menpora Zainudin Amali, mendapat banyak hujatan dari netizen usai Indonesia menjadi juara Piala AFF U-16 2022. Penyebabnya Iriawan dan Menpora ikut angkat Piala AFF U-16 2022 bersama kapten Timnas U-16 Muhammad Iqbal Gwijangge.
	<b>How</b>	Iriawan menjelaskan alasan ikut angkat Piala AFF U-16 2022. Sama seperti yang diungkapkan Menpora, pria yang akrab disapa Iwan Bule itu mengaku diminta Presiden AFF Khiev Sameth untuk ikut angkat piala.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	<b>Unsur Detail:</b> Iriawan kemudian hanya bisa pasrah dihujat netizen. Pria 60 tahun itu curhat sudah berusaha maksimal mengawal Timnas Indonesia U-16 selama Piala AFF U-16 2022, namun tetap masih dapat hujatan.
		<b>Unsur Koherensi:</b> Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan”
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat satu foto Iwan Bule bersama Timnas mengangkat trofi

(Sumber: Olahan Penelitian, 2022)

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Artikel dengan judul Ketua PSSI Curhat Dihujat Netizen Usai Ikut Angkat Piala, pada lead Iriawan, bersama Menpora Zainudin Amali, mendapat banyak hujatan dari netizen usai Indonesia menjadi juara Piala AFF U-16 2022. Penyebabnya Iriawan dan Menpora ikut angkat Piala AFF U-16 2022 bersama kapten Timnas U-16 Muhammad Iqbal Gwijangge, latar informasi Iriawan menjelaskan alasan ikut angkat Piala AFF U-16 2022. Sama seperti yang diungkapkan Menpora, pria yang akrab disapa Iwan Bule itu mengaku diminta Presiden AFF Khiev Sameth untuk ikut angkat piala, kutipan sumber Iwan Bule (Ketua Umum PSSI); 1. "Saya lihat itu situasi yang wajar. Saya memang diminta sama Presiden AFF untuk ke podium, termasuk Menpora, 61 untuk angkat piala. Iqbal Gwijangge juga minta saya juga angkat piala," 2. "Jadi apa yang salah, sudahlah, sudah juara, apresiasi mereka. Kita sudah luar biasa loh, pengurus sama mereka. Ingin juara dan alhamdulillah luar biasa saya berikan motivasi, bonus pasti, ya sudahlah," 3. "Tapi kembali lagi terserah netizen, yang jelas saya bangga kepada Timnas kita, netizen harus bangga juga. Saya tidak ada maksud apa-apa, ini hanya euforia, apalagi belum pernah selama kepengurusan saya jadi juara turnamen, wajar saja, tidak ada lain-lain," 4. "Saya bangga saja, saya rasa netizen juga kalau seperti saya pasti bangga. Apa yang mau diributkan? Pemilik akun itu tahu tidak kita mengawal anak-anak selama di Yogyakarta seminggu tidak pulang, Sekjen hampir sebulan. Saya kawal anak-anak, saking sayangnya karena saya ingin memberikan yang terbaik ke Timnas agar bahagia dengan 62 kemenangan kemarin. Kan kemarin luar biasa,". Pernyataan opini Tapi kembali lagi terserah netizen, yang jelas saya bangga kepada Timnas kita, netizen harus bangga juga. Saya tidak ada maksud apa-apa, ini hanya euforia, apalagi belum pernah selama kepengurusan saya jadi juara turnamen, wajar saja, tidak ada lain-lain dan penutup pada artikel ini Saya bangga saja, saya rasa netizen juga kalau seperti saya pasti bangga. Apa yang mau diributkan? Pemilik akun itu tahu tidak kita mengawal anak-

anak selama di Yogyakarta seminggu tidak pulang, Sekjen hampir sebulan. Saya kawal anakanak, saking sayangnya karena saya ingin memberikan yang terbaik ke Timnas agar bahagia dengan kemenangan kemarin. Kan kemarin luar biasa

## 2. **Struktur Skrip**

What Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan merespons hujatan netizen menyusul insiden ikut angkat Piala AFF U-16 2022 usai final melawan Vietnam Where Jakarta When 15 Agustus 2022 Who Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Zainudin Amali (Menpora). Khiev Sameth (Presiden AFF), M Iqbal Gwijangge (Timnas U16) Why Iriawan, bersama Menpora Zainudin Amali, mendapat banyak hujatan dari netizen usai Indonesia menjadi juara Piala AFF U-16 2022. Penyebabnya Iriawan dan Menpora ikut angkat Piala AFF U-16 2022 bersama kapten Timnas U-16 Muhammad Iqbal Gwijangge. How Iriawan menjelaskan 70olemic ikut angkat Piala AFF U-16 2022. Sama seperti yang diungkapkan Menpora, pria yang akrab disapa Iwan Bule itu mengaku diminta Presiden AFF Khiev Sameth untuk ikut angkat piala

## 3. **Struktur Tematik**

Unsur Detail: Iriawan kemudian hanya bisa pasrah dihujat netizen. Pria 60 tahun itu curhat sudah berusaha maksimal mengawal Timnas Indonesia U-16 selama Piala AFF U-16 2022, namun tetap masih dapat hujatan. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan”

## 4. **Struktur Retoris**

Terdapat satu foto Iwan Bule bersama Timnas mengangkat trofi untuk menekankan isi dari artikel

## F. **Analisis Artikel Berita 6**

**Judul** : Netizen Hujat Ketua PSSI dan Menpora karena Ikut Angkat Piala AFF U-16

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Sabtu, 13 Agustus 2022

**Ringkasan** : Netizen menghujat Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan dan Menpora Zainudin Amali karena ikut mengangkat trofi Piala AFF U-16

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Netizen Hujat Ketua PSSI dan Menpora karena Ikut Angkat Piala AFF U-16
	<b>Lead</b>	Netizen menghujat Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan dan Menpora Zainudin Amali karena ikut mengangkat trofi Piala AFF U-16 2022 bersama kapten Timnas Indonesia U-16 Muhammad Iqbal Gwijangge. Iriawan dan Amali menjadi sorotan menyusul beredar video keduanya menjadi salah satu dari tiga orang pertama yang mengangkat Piala AFF U-16 2022 usai final Indonesia vs Vietnam
	<b>Latar Informasi</b>	Dalam sebuah turnamen besar sepak bola, termasuk di Piala Dunia, Euro, hingga Piala Asia, orang pertama yang mengangkat piala juara adalah kapten tim pemenang. Namun dalam podium juara Piala AFF U-16 2022 ada tiga sosok sekaligus yang mengangkat piala setelah trofi diserahkan Presiden

---

AFF Khiev Sameth:  
Menpora, Ketua Umum  
PSSI dan kapten Indonesia  
Muhammad Iqbal  
Gwijangge.

### **Kutipan Sumber**

Masyarakat;

1. “Pak Menpora sama Ketua PSSI Pak Iwan Bule, ngapain sih, emang pengen banget angkat-angkat trofi. Yang kerja keras itu adik-adik/anak-anak kita pak, sadar diri kenapa, buset,”

2. “Bisa-bisanya yang angkat pertama Ketua PSSI, Kemenpora. Yang paling berhak angkat piala adalah pemain...!!! Kalian memalukan,”

3. “Lah terus Ketua PSSI sama pejabat itu ikut angkat-angkat piala, apa urusannya? Baru kali ini. Biar kapten tim, tim sajarah yang angkat piala di lapangan. Memalukan,”

### **Pernyataan Opini Penutup**

CNNIndonesia.com sudah berusaha meminta respons kepada Iriawan dan Menpora terkait 72olemic angkat Piala AFF U-16 2022. Namun hingga berita ini diturunkan, keduanya belum memberikan respons.

---



Skrip	What	Netizen	menghujat Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan dan Menpora Zainudin Amali karena ikut mengangkat trofi Piala AFF U-16 2022 bersama kapten Timnas Indonesia U-16 Muhammad Iqbal Gwijangge
	<b>Where</b>	Jakarta	
	<b>When</b>	13 Agustus 2022	
	<b>Who</b>	Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Zainudin Amali (Menpora), Khiev Sameth (Presiden AFF), M Iqbal Gwijangge (Timnas U-16), Masyarakat	
	<b>Why</b>	Iriawan dan Amali menjadi sorotan menyusul beredar video keduanya menjadi salah satu dari tiga orang pertama yang mengangkat Piala AFF U-16 2022 usai final Indonesia vs Vietnam	
	<b>How</b>	Dalam sebuah turnamen besar sepak bola, termasuk di Piala Dunia, Euro, hingga Piala Asia, orang pertama yang mengangkat piala juara adalah kapten tim pemenang. Namun dalam podium juara Piala AFF U-16 2022 ada tiga sosok sekaligus yang mengangkat piala setelah trofi diserahkan Presiden AFF Khiev Sameth: Menpora, Ketua Umum	

			PSSI dan kapten Indonesia Muhammad Iqbal Gwijangge.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	<b>Proposisi</b>	Unsur Detail: Dalam sebuah turnamen besar sepak bola, termasuk di Piala Dunia, Euro, hingga Piala Asia, orang pertama yang mengangkat piala juara adalah kapten tim pemenang.
			Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “hingga”
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Foto, Grafik</b>	<b>Idiom, Gambar,</b>	Terdapat satu foto Iwan Bule bersama Timnas mengangkat trofi

(Sumber: Olahan Penelitian, 2022)

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Struktur Sintaksi pada artikel Netizen Hujat Ketua PSSI dan Menpora karena Ikut Angkat Piala AFF U-16, Lead Netizen menghujat Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan dan Menpora Zainudin Amali karena ikut mengangkat trofi Piala AFF U-16 2022 bersama kapten Timnas Indonesia U16 Muhammad Iqbal Gwijangge. Iriawan dan Amali menjadi sorotan menyusul beredar video keduanya menjadi salah satu dari tiga orang pertama yang mengangkat Piala AFF U-16 2022 usai final Indonesia vs Vietnam 65 Latar Informasi Dalam sebuah turnamen besar sepak bola, termasuk di Piala Dunia, Euro, hingga Piala Asia, orang pertama yang mengangkat piala juara adalah kapten tim pemenang. Namun dalam podium juara Piala AFF U-16 2022 ada tiga sosok sekaligus yang mengangkat piala

setelah trofi diserahkan Presiden AFF Khiev Sameth: Menpora, Ketua Umum PSSI dan kapten Indonesia Muhammad Iqbal Gwijangge. Kutipan Sumber Masyarakat; 1. "Pak Menpora sama Ketua PSSI Pak Iwan Bule, ngapain sih, emang pengen banget angkat-angkat trofi. Yang kerja keras itu adikadik/anak-anak kita pak, sadar diri kenapa, buset," 2. "Bisa-bisanya yang angkat pertama Ketua PSSI, Kemenpora. Yang paling berhak angkat piala adalah pemain...!!! Kalian memalukan," 3. "Lah terus Ketua PSSI sama pejabat itu ikut angkatangkat piala, apa urusannya? Baru kali ini. Biar kapten 66 tim, tim sajalah yang angkat piala di lapangan. Memalukan," tidak terdapat Pernyataan Opini Penutup CNNIndonesia.com sudah berusaha meminta respons kepada Iriawan dan Menpora terkait polemik angkat Piala AFF U-16 2022. Namun hingga berita ini diturunkan, keduanya belum memberikan respons

## 2. **Struktur Skrip**

What Netizen menghujat Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan dan Menpora Zainudin Amali karena ikut mengangkat trofi Piala AFF U-16 2022 bersama kapten Timnas Indonesia U16 Muhammad Iqbal Gwijangge Where Jakarta When 13 Agustus 2022 Who Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Zainudin Amali (Menpora). Khiev Sameth (Presiden AFF), M Iqbal Gwijangge (Timnas U16), Masyarakat Why Iriawan dan Amali menjadi sorotan menyusul beredar video keduanya menjadi salah satu dari tiga orang pertama yang mengangkat Piala AFF U-16 2022 usai final Indonesia vs Vietnam 67 How Dalam sebuah turnamen besar sepak bola, termasuk di Piala Dunia, Euro, hingga Piala Asia, orang pertama yang mengangkat piala juara adalah kapten tim pemenang. Namun dalam podium juara Piala AFF U-16 2022 ada tiga sosok sekaligus yang mengangkat piala setelah trofi diserahkan Presiden AFF Khiev Sameth: Menpora, Ketua Umum PSSI dan kapten Indonesia Muhammad Iqbal Gwijangge.

## 3. **Struktur Tematik**

Unsur Detail: Dalam sebuah turnamen besar sepak bola, termasuk di Piala Dunia, Euro, hingga Piala Asia, orang pertama yang mengangkat piala juara adalah kapten tim pemenang. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi

pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “hingga”

#### 4. Struktur Retoris

Terdapat satu foto Iwan Bule bersama Timnas mengangkat trofi

#### G. Analisis Artikel Berita 7

**Judul** : Wapres Respons Rencana Ketua PSSI ke Ruang Ganti Timnas

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Rabu, 29 Desember 2021

**Ringkasan** : Wakil Presiden Indonesia Ma'ruf Amin merespons rencana Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan mendukung langsung Timnas Indonesia di final Piala AFF 2020 hingga masuk ke ruang ganti tim.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	Judul	Wapres Respons Rencana Ketua PSSI ke Ruang Ganti Timnas
	Lead	Wakil Presiden Indonesia Ma'ruf Amin merespons rencana Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan mendukung langsung Timnas Indonesia di final Piala AFF 2020 hingga masuk ke ruang ganti tim. Rencana Ketua PSSI masuk ke ruang ganti tim mendapat respons negatif dari netizen. Keinginan pria yang akrab disapa Iwan Bule itu untuk masuk ke ruang ganti dianggap bisa mengganggu fokus skuad Timnas

---

Indonesia jelang melawan Thailand pada final Piala AFF.

### Latar Informasi

Sebelumnya Iwan Bule dalam video yang diunggah melalui akun YouTube pribadi mengatakan sedang izin Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang leg 2 melawan Thailand

### Kutipan Sumber

Ma'ruf Amin (Wakil Presiden);

1. "Kalau di sana [Iwan Bule] dapat memberi dorongan, motivasi, saya kira tidak masalah supaya semangat anak-anak kita di sana dapat terdorong. Manfaatnya apa di sini dan apa di sana? Kalau di sana bisa kasih motivasi bertanding, ada baiknya pergi ke sana,"

2. "Saya kira saya tak memprediksi. Saya mengharapkan saja, bahwa nanti malam memenangkan pertandingan. Indonesia bisa juara. Kenapa tidak,"

3. "Saya mengikuti, saya melihat permainan anak-anak kita sudah cukup baik, dari teknik permainan bagus

---

---

sekali bagaimana serangan-serangan bisa menyerang, bisa bertahan itu sudah. Kalau permainan seperti itu potensi kita memenangkan pertandingan,"

4. "Stamina harus diperkuat kadang-kadang staminanya, kalau bermain full 90 menit jangan sampai ada perubahan itu yang harus didorong,"

**Pernyataan Opini**

**Penutup**

Meski demikian Ma'ruf memiliki dua catatan utama yang menurutnya perlu diperhatikan oleh pelatih dan para pemain Timnas Indonesia, yakni soal stamina dan kecepatan pergerakan para pemain.

Wakil Presiden Indonesia Ma'ruf Amin merespons rencana Ketua Umum PSSI Mochamad

Iriawan mendukung langsung Timnas

Indonesia di final Piala AFF 2020 hingga masuk ke ruang ganti tim

Jakarta

29 Desember 2021

Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Ma'ruf Amin (Wakil Presiden)

Rencana Ketua PSSI masuk ke ruang ganti tim mendapat

**Skrip**

**What**

**Where**

**When**

**Who**

**Why**

---

respons negatif dari netizen. Keinginan pria yang akrab disapa Iwan Bule itu untuk masuk ke ruang ganti dianggap bisa mengganggu fokus skuad Timnas Indonesia jelang melawan Thailand pada final Piala AFF.

**How**

Sebelumnya Iwan Bule dalam video yang diunggah melalui akun YouTube pribadi mengatakan sedang izin Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang leg 2 melawan Thailand

**Tematik**

**Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan antar kalimat**

Unsur Detail: Rencana Ketua PSSI masuk ke ruang ganti tim mendapat respons negatif dari netizen. Keinginan pria yang akrab disapa Iwan Bule itu untuk masuk ke ruang ganti dianggap bisa mengganggu fokus skuad Timnas Indonesia jelang melawan Thailand pada final Piala AFF.

Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “hingga”

---

<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat satu foto Ma'ruf Amin (Wakil Presiden)
----------------	--	---

(Sumber: Olahan Penelitian, 2022)

Rincian Analisis:

## 1. Struktur Sintaksi

Struktur sintaksi pada artikel Wapres Respons Rencana Ketua PSSI ke Ruang Ganti Timnas, Lead Wakil Presiden Indonesia Ma'ruf Amin merespons rencana Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan mendukung langsung Timnas Indonesia di final Piala AFF 2020 hingga masuk ke ruang ganti tim. Rencana Ketua PSSI masuk ke ruang ganti tim mendapat respons negatif dari netizen. Keinginan pria yang akrab disapa Iwan Bule itu untuk masuk ke ruang ganti dianggap bisa mengganggu fokus skuad Timnas Indonesia jelang melawan Thailand pada final Piala AFF. Latar Informasi Sebelumnya Iwan Bule dalam video yang diunggah melalui akun YouTube pribadi mengatakan sedang izin Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang leg 2 melawan Thailand Kutipan Sumber Ma'ruf Amin (Wakil Presiden); 1. "Kalau di sana [Iwan Bule] dapat memberi dorongan, motivasi, saya kira tidak masalah supaya semangat anak-anak kita di sana dapat terdorong. Manfaatnya apa di sini dan apa di sana? Kalau di sana bisa kasih motivasi bertanding, ada baiknya pergi ke sana," 2. "Saya kira saya tak memprediksi. Saya mengharapkan saja, bahwa nanti malam memenangkan pertandingan. Indonesia bisa juara. Kenapa tidak," 3. "Saya mengikuti, saya melihat permainan anak-anak kita sudah cukup baik, dari teknik permainan bagus sekali bagaimana seranganserangan bisa menyerang, bisa bertahan itu sudah. Kalau permainan seperti itu potensi kita memenangkan pertandingan," 4. "Stamina harus diperkuat kadang-kadang staminanya, kalau bermain full 90 menit jangan sampai ada perubahan itu yang harus didorong," tidak terdapat Pernyataan Opini Penutup Meski demikian Ma'ruf memiliki dua catatan utama yang menurutnya perlu diperhatikan oleh pelatih dan para pemain Timnas Indonesia, yakni soal stamina dan kecepatan pergerakan para pemain

## 2. Struktur Skrip



What Wakil Presiden Indonesia Ma'ruf Amin merespons rencana Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan mendukung langsung Timnas Indonesia di final Piala AFF 2020 hingga masuk ke ruang ganti tim Where Jakarta When 29 Desember 2021 Who Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Ma'ruf Amin (Wakil Presiden) Why Rencana Ketua PSSI masuk ke ruang ganti tim mendapat respons negatif dari netizen. Keinginan pria yang akrab disapa Iwan Bule itu untuk masuk ke ruang ganti dianggap bisa mengganggu fokus skuad Timnas Indonesia jelang melawan Thailand pada final Piala AFF. 71 How Sebelumnya Iwan Bule dalam video yang diunggah melalui akun YouTube pribadi mengatakan sedang izin Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang leg 2 melawan Thailand

### 3. **Struktur Tematik**

Unsur Detail: Rencana Ketua PSSI masuk ke ruang ganti tim mendapat respons negatif dari netizen. Keinginan pria yang akrab disapa Iwan Bule itu untuk masuk ke ruang ganti dianggap bisa mengganggu fokus skuad Timnas Indonesia jelang melawan Thailand pada final Piala AFF. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “hingga”

### 4. **Struktur Retoris**

Terdapat satu foto Ma'ruf Amin (Wakil Presiden)

## H. **Analisis Artikel Berita 8**

**Judul** : Ketua PSSI Izin AFF Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia saat Final

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Selasa, 28 Desember 2021

**Ringkasan** : Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan sedang meminta izin kepada Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk memberi dukungan langsung kepada Timnas Indonesia di ruang ganti tim jelang melawan Thailand

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Ketua PSSI Izin AFF Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia saat Final
	<b>Lead</b>	Ketua Umum <a href="#">PSSI Mochamad Iriawan</a> sedang meminta izin kepada Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk memberi dukungan langsung kepada <a href="#">Timnas Indonesia</a> di ruang ganti tim jelang melawan Thailand pada leg 2 final Piala AFF 2020, Sabtu. Dalam video call yang dilakukan Iriawan dengan dua kapten Timnas Indonesia, Evan Dimas dan Asnawi Mangkualam, pria yang akrab disapa Iwan Bule itu mengaku akan hadir langsung pada final leg 2.
	<b>Latar Informasi</b>	Tidak hanya memberi dukungan langsung di Stadion Nasional, Singapura, Iriawan juga berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang final leg kedua. Iriawan mengaku sudah meminta izin kepada AFF, namun belum Iwan Bule belum mendapat jawaban dari AFF.
	<b>Kutipan Sumber</b>	M Iriawan/Iwan Bule(Ketua Umum PSSI); 1. “Pokoknya saya doa dari sini. Saya tanggal 31

---

[Desember] ke Singapura, saya usahakan bisa turun ke tempat ganti pakaian, lagi izin ke AFF,"

2. "Main bagus semuanya, Asnawi, Egy [Maulana] luar biasa, Evan Dimas top kamu. Sabar ya, tenang saja, yang lain kita pikirkan. Presiden [Jokowi] juga sudah tanya ke saya. Ini saya mau nonton bersama Presiden tanggal 30 [Desember] malam Liga 2, nanti saya bicara,"

3. "Terus latihan yang bagus, ingat jangan terlalu banyak pelanggaran di daerah tempat kita. Bahaya kayak kemarin itu. Terima kasih semuanya anak-anak,"

**Pernyataan Opini  
Penutup**

Terakhir Iwan Bule berpesan agar para pemain Timnas Indonesia tidak melakukan pelanggaran di depan kotak penalti sendiri, seperti yang terjadi saat melawan Singapura di semifinal leg kedua.

Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan sedang meminta izin kepada Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk memberi dukungan langsung kepada Timnas Indonesia di

**Skrip**

**What**

---

		ruang ganti tim jelang melawan Thailand
	<b>Where</b>	Jakarta
	<b>When</b>	28 Desember 2021
	<b>Who</b>	Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI)
	<b>Why</b>	Dalam video call yang dilakukan Iriawan dengan dua kapten Timnas Indonesia, Evan Dimas dan Asnawi Mangkualam, pria yang akrab disapa Iwan Bule itu mengaku akan hadir langsung pada final leg 2.
	<b>How</b>	Tidak hanya memberi dukungan langsung di Stadion Nasional, Singapura, Iriawan juga berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang final leg kedua. Iriawan mengaku sudah meminta izin kepada AFF, namun belum Iwan Bule belum mendapat jawaban dari AFF.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	<b>Proposisi</b> Unsur Detail: Tidak hanya memberi dukungan langsung di Stadion Nasional, Singapura, Iriawan juga berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang final leg kedua. Iriawan mengaku sudah meminta izin kepada AFF, namun belum Iwan Bule belum mendapat jawaban dari AFF.

---

		Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan”
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat satu foto Ketua Umum PSSI ingin masuk ruang ganti Timnas Indonesia saat final Piala AFF.

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Struktur Sintaksi pada penelitian ini Ketua PSSI Izin AFF Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia saat Final Lead Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan sedang meminta izin kepada Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk memberi dukungan langsung kepada Timnas Indonesia di ruang ganti tim jelang melawan Thailand pada leg 2 final Piala AFF 2020, Sabtu. Dalam video call yang dilakukan Iriawan dengan dua kapten Timnas Indonesia, Evan Dimas dan Asnawi Mangkualam, pria yang akrab disapa Iwan Bule itu mengaku akan hadir langsung pada final leg 2. Latar Informasi Tidak hanya memberi dukungan langsung di Stadion Nasional, Singapura, Iriawan juga berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang final leg kedua. Iriawan mengaku sudah meminta izin kepada AFF, namun belum Iwan Bule belum mendapat jawaban dari AFF. 73 Kutipan Sumber M Iriawan/Iwan Bule(Ketua Umum PSSI); 1. “Pokoknya saya doa dari sini. Saya tanggal 31 [Desember] ke Singapura, saya usahakan bisa turun ke tempat ganti pakaian, lagi izin ke AFF,” 2. "Main bagus semuanya, Asnawi, Egy [Maulana] luar biasa, Evan Dimas top kamu. Sabar ya, tenang saja, yang lain kita pikirkan. Presiden [Jokowi] juga sudah tanya ke saya. Ini saya mau nonton bersama Presiden tanggal 30 [Desember] malam Liga 2, nanti saya bicara," 3. "Terus latihan yang bagus, ingat jangan terlalu banyak pelanggaran di daerah tempat kita. Bahaya kayak kemarin itu. Terima kasih

semuanya anak-anak," Pernyataan Opini Penutup Terakhir Iwan Bule berpesan agar para pemain Timnas Indonesia tidak melakukan pelanggaran di depan kotak penalti sendiri, seperti yang terjadi saat melawan Singapura di semifinal leg kedua.

## 2. **Struktur Skrip**

What Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan sedang meminta izin 74 kepada Federasi Sepak Bola ASEAN (AFF) untuk memberi dukungan langsung kepada Timnas Indonesia di ruang ganti tim jelang melawan Thailand Where Jakarta When 28 Desember 2021 Who Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI) Why Dalam video call yang dilakukan Iriawan dengan dua kapten Timnas Indonesia, Evan Dimas dan Asnawi Mangkualam, pria yang akrab disapa Iwan Bule itu mengaku akan hadir langsung pada final leg 2. How Tidak hanya memberi dukungan langsung di Stadion Nasional, Singapura, Iriawan juga berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang final leg kedua. Iriawan mengaku sudah meminta izin kepada AFF, namun belum Iwan Bule belum mendapat jawaban dari AFF.

## 3. **Struktur Tematik**

Unsur Detail: Tidak hanya memberi dukungan langsung di Stadion Nasional, Singapura, Iriawan juga berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia jelang final leg kedua. Iriawan mengaku sudah meminta izin kepada AFF, 75 namun belum Iwan Bule belum mendapat jawaban dari AFF. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata "pada" dan "dengan"

## 4. **Struktur Retoris**

Terdapat satu foto Ketua Umum PSSI ingin masuk ruang ganti Timnas Indonesia saat final Piala AFF.

## I. **Analisis Artikel Berita 9**

**Judul** : Netizen Ramai Komentari Poster Iwan Bule Jelang Final Piala AFF

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Selasa, 28 Desember 2021

**Ringkasan** : Poster dukungan ketua [PSSI](#) Mochamad Iriawan alias Iwan Bule pada Timnas Indonesia jelang laga final [Piala AFF](#) rupanya menarik perhatian netizen.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Netizen Ramai Komentari Poster Iwan Bule Jelang Final Piala AFF
	<b>Lead</b>	Iwan mengunggah poster dukungan Selasa siang (28/12). Di sana terpampang besar wajah Iwan, jelas di depan para pemain Timnas yang nampak semi-transparan. Melalui poster tersebut, Eks Kapolda Jawa Barat dan Plt Gubernur Jawa Barat ini mengajak masyarakat Indonesia mendoakan para pemain jelang hadapi laga final AFF.
	<b>Latar Informasi</b>	Iwan mengunggah poster dukungan Selasa siang (28/12). Di sana terpampang besar wajah Iwan, jelas di depan para pemain Timnas yang nampak semi-transparan.
	<b>Kutipan Sumber</b>	Masyarakat; 1. "Sebenarnya kenapa harus foto sampean dipajang lebih gede daripada para pemain? Kalau Coach STY (Shin Tae-yong) enggak apa apa sih."

		2. "Foto Anda kenapa lebih gede, Pak?"
		3.
	<b>Pernyataan Opini</b>	Sebagian netizen juga di unggahan tersebut berkomentar, meminta Iwan Bule sebagai Ketua PSSI mengurungkan niatnya masuk ruang ganti saat para pemain Timnas Indonesia jalani laga Final Piala AFF. Sementara itu, Thailand merupakan pemenang Piala AFF paling banyak dengan 5 kali menjadi juara. Laga Final AFF antara Indonesia dan Thailand berlangsung dua leg.
	<b>Penutup</b>	Poster dukungan ketua PSSI Mochamad Iriawan alias Iwan Bule pada Timnas Indonesia jelang laga final Piala AFF rupanya menarik perhatian netizen.
<b>Skrip</b>	<b>What</b>	Jakarta
	<b>Where</b>	28 Desember 2021
	<b>When</b>	Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Masyarakat
	<b>Who</b>	Iwan mengunggah poster dukungan Selasa siang (28/12). Di sana terpampang besar wajah Iwan, jelas di depan para pemain Timnas yang nampak semi-transparan.
	<b>Why</b>	



	<b>How</b>	Melalui poster tersebut, Eks Kapolda Jawa Barat dan Plt Gubernur Jawa Barat ini mengajak masyarakat Indonesia mendoakan para pemain jelang hadapi laga final AFF. Ukuran wajah Iwan sang ketua PSSI rupanya jadi sorotan netizen. Beberapa di antaranya mempertanyakan motif Iwan menggunakan desain poster tersebut.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	Unsur Detail: Iwan mengunggah poster dukungan Selasa siang (28/12). Di sana terpampang besar wajah Iwan, jelas di depan para pemain Timnas yang nampak semi-transparan.
		Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan”
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat satu foto Ketua PSSI saat sedang berada di tribun stadion

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Struktur Sintaksi dalam pemberitaan ini Netizen Ramai Komentari Poster Iwan Bule Jelang Final Piala AFF Lead Iwan mengunggah poster dukungan Selasa siang (28/12). Di sana terpampang besar wajah Iwan, jelas di depan

para pemain Timnas yang nampak semitransparan. 76 Melalui poster tersebut, Eks Kapolda Jawa Barat dan Plt Gubernur Jawa Barat ini mengajak masyarakat Indonesia mendoakan para pemain jelang hadapi laga final AFF. Latar Informasi Iwan mengunggah poster dukungan Selasa siang (28/12). Di sana terpampang besar wajah Iwan, jelas di depan para pemain Timnas yang nampak semitransparan. Kutipan Sumber Masyarakat; 1. "Sebenarnya kenapa harus foto sampean dipajang lebih gede daripada para pemain? Kalau Coach STY (Shin Tae-yong) enggak apa apa sih." 2. "Foto Anda kenapa lebih gede, Pak?" 3. Pernyataan Opini Sebagian netizen juga di unggahan tersebut berkomentar, meminta Iwan Bule sebagai Ketua PSSI mengurungkan niatnya masuk ruang ganti saat para pemain Timnas Indonesia jalani laga Final Piala AFF. Penutup Sementara itu, Thailand merupakan pemenang Piala AFF paling banyak dengan 5 kali menjadi juara. Laga 77 Final AFF antara Indonesia dan Thailand berlangsung dua leg

## 2. **Struktur Skrip**

What Poster dukungan ketua PSSI Mochamad Iriawan alias Iwan Bule pada Timnas Indonesia jelang laga final Piala AFF rupanya menarik perhatian netizen. Where Jakarta When 28 Desember 2021 Who Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Masyarakat Why Iwan mengunggah poster dukungan Selasa siang (28/12). Di sana terpampang besar wajah Iwan, jelas di depan para pemain Timnas yang nampak semitransparan. How Melalui poster tersebut, Eks Kapolda Jawa Barat dan Plt Gubernur Jawa Barat ini mengajak masyarakat Indonesia mendoakan para pemain jelang hadapi laga final AFF. Ukuran wajah Iwan sang ketua PSSI rupanya jadi sorotan netizen. Beberapa di antaranya mempertanyakan motif Iwan menggunakan desain poster tersebut.

## 3. **Struktur Tematik**

Unsur Detail: Iwan mengunggah poster dukungan Selasa siang (28/12). Di sana terpampang 78 besar wajah Iwan, jelas di depan para pemain Timnas yang nampak semitransparan. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan”

#### 4. Struktur Retoris

Terdapat satu foto Ketua PSSI saat sedang berada di tribun stadion

#### J. Analisis Artikel Berita 10

**Judul** : Kemenpora Khawatir Ketua PSSI Terlalu Banyak Jabatan

**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Kamis, 30 Juli 2020

**Ringkasan** : Kementerian Pemuda dan Olahraga ([Kemenpora](#)) melalui Sesmenpora, Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum [PSSI](#), Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	<b>Judul</b>	Kemenpora Khawatir Ketua PSSI Terlalu Banyak Jabatan
	<b>Lead</b>	Kementerian Pemuda dan Olahraga ( <a href="#">Kemenpora</a> ) melalui Sesmenpora, Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum <a href="#">PSSI</a> , Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan. Gatot menyebut pemilihan sosok pelatih dan manajer Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 2021 sepenuhnya menjadi hak PSSI. Ia juga membenarkan kemungkinan Ketua Umum PSSI menjadi Ketua Panitia Pelaksana Persiapan Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 dalam

---

Keputusan Presiden (Keppres) yang saat ini masih digodok.

**Latar Informasi**

Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan.

**Kutipan Sumber**

Gatot S Dewa Broto (Sesmenpora);

1. "Yang diurus PSSI itu kan tidak hanya Piala Dunia. Tapi katanya di Oktober mau ada kompetisi, nanti siapa yang urus? Misalnya diurus LIB [Operator Liga Indonesia Baru], tapi tetap pengawasannya PSSI. Lalu tata kelolanya bagaimana? Ini hal yang tidak lazim ada kompetisi di [masa] pandemi, jadi butuh kepemimpinan yang kuat dari seorang Ketua Umum,"

2. "Tidak ada sisi negatifnya jika Ketua Umum PSSI jadi manajer Timnas Indonesia. Tapi yang jadi pertanyaan nanti adalah akuntabilitas pertanggungjawabannya ke siapa? Tidak mungkin jeruk makan jeruk, kan?"

3. "Pak Iwan [Ketua PSSI] betul-betul ingin menerjemahkan apa yang

---

---

menjadi ruang lingkungannya. Saya sangat setuju Pak Iwan jadi manajer sementara ini sambil mencari sosok yang tepat. Ada positifnya juga, dia mau menunjukkan ke publik bahwa dia sosok yang betul-betul bertanggung jawab terhadap pekerjaannya, kepada negara untuk Piala Dunia,"

4. "Saya tidak lihat itu [cari panggung] karena ini bukan pentas politik. Pemerintah tidak mau ambil risiko, siapapun manajer harus total di situ. Jangan sampai jadi panggung politik."

5. "Publik sekarang juga sudah cerdas untuk menilai ini bakal jadi panggung politik atau tidak, jadi tinggal tunjukkan etos kerjanya. Kalau sukses, bagus kinerjanya, tidak perlu dicari sudah pasti jadi panggung sendiri. Publik bisa melihat itu,"

**Pernyataan Opini**

Kemenpora melihat posisi manajer yang diambil alih sementara oleh Ketua Umum PSSI dari sisi positif. Salah satunya di mana Iwan Bule dianggap ingin betul-betul memaknai tanggung

---

---

jawabnya di Timnas Indonesia secara total.

Terlebih, Iwan Bule tetap membuka kemungkinan ada sosok lain yang bakal menjadi manajer Timnas Indonesia. Namun, sosok tersebut masih bakal diseleksi secara ketat.

**Penutup**

Gatot juga menilai bahwa posisi manajer Timnas Indonesia bukan tempat untuk mencari panggung. Menurutnya, Piala Dunia bukan sebuah pentas politik.

**Skrip**

**What**

Kementerian Pemuda dan Olahraga (Kemenpora) melalui Sesmenpora, Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan

**Where**

Jakarta

**When**

30 Juli 2021

**Who**

Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Gatot S Dewa Broto (Sesmenpora)

**Why**

Gatot menyebut pemilihan sosok pelatih dan manajer Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 2021 sepenuhnya menjadi hak PSSI. Ia juga membenarkan kemungkinan Ketua Umum PSSI menjadi Ketua Panitia

---

			Pelaksana Persiapan Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 dalam Keputusan Presiden (Keppres) yang saat ini masih digodok.
	<b>How</b>		Gatot menyebut pemilihan sosok pelatih dan manajer Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 2021 sepenuhnya menjadi hak PSSI
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	<b>Proposisi</b>	Unsur Detail: Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan.
			Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada”
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	<b>Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat dua foto pada artikel ini; <ol style="list-style-type: none"> <li>1. M Iriawan (Ketua PSSI) bersama Gatot S Dewa Broto (Sesmenpora)</li> <li>2. Foto Gatot S Dewa Broto (Sesmenpora)</li> </ol>

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Dalam artikel ini Kemenpora Khawatir Ketua PSSI Terlalu Banyak Jabatan, Lead Kementerian Pemuda dan Olahraga (Kemenpora) melalui

Sesmenpora, Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan. Gatot menyebut pemilihan sosok pelatih dan manajer Timnas Indonesia U-19 79 untuk Piala Dunia U-20 2021 sepenuhnya menjadi hak PSSI. Ia juga membenarkan kemungkinan Ketua Umum PSSI menjadi Ketua Panitia Pelaksana Persiapan Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 dalam Keputusan Presiden (Keppres) yang saat ini masih digodok. Latar Informasi Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan. Kutipan Sumber Gatot S Dewa Broto (Sesmenpora);

1. "Yang diurus PSSI itu kan tidak hanya Piala Dunia. Tapi katanya di Oktober mau ada kompetisi, nanti siapa yang urus? Misalnya diurus LIB [Operator Liga Indonesia Baru], tapi tetap pengawasannya PSSI. Lalu tata kelolanya bagaimana? Ini hal yang tidak lazim ada kompetisi di [masa] pandemi, jadi butuh kepemimpinan yang kuat dari seorang Ketua Umum,"
2. "Tidak ada sisi negatifnya jika Ketua Umum PSSI jadi manajer Timnas Indonesia. Tapi yang jadi pertanyaan 80 nanti adalah akuntabilitas pertanggungjawabannya ke siapa? Tidak mungkin jeruk makan jeruk, kan?"
3. "Pak Iwan [Ketua PSSI] betul -betul ingin menerjemahkan apa yang menjadi ruang lingkupnya. Saya sangat setuju Pak Iwan jadi manajer sementara ini sambil mencari sosok yang tepat. Ada positifnya juga, dia mau menunjukkan ke publik bahwa dia sosok yang betul -betul bertanggung jawab terhadap pekerjaannya, kepada negara untuk Piala Dunia,"
4. "Saya tidak lihat itu [cari panggung] karena ini bukan pentas politik. Pemerintah tidak mau ambil risiko, siapapun manajer harus total di situ. Jangan sampai jadi panggung politik."
5. "Publik sekarang juga sudah cerdas untuk menilai ini bakal jadi panggung politik atau tidak, jadi tinggal tunjukkan etos kerjanya. Kalau sukses, bagus kinerjanya, tidak perlu dicari sudah pasti jadi panggung sendiri. Publik bisa melihat itu,"

81 Pernyataan Opini Kemenpora melihat posisi manajer yang diambil alih sementara oleh Ketua Umum PSSI dari sisi positif. Salah satunya di mana Iwan Bule dianggap ingin betul-betul memaknai tanggung jawabnya di Timnas Indonesia secara total. Terlebih,



Iwan Bule tetap membuka kemungkinan ada sosok lain yang bakal menjadi manajer Timnas Indonesia. Namun, sosok tersebut masih bakal diseleksi secara ketat. Penutup Gatot juga menilai bahwa posisi manajer Timnas Indonesia bukan tempat untuk mencari panggung. Menurutnya, Piala Dunia bukan sebuah pentas politik

## 2. Struktur Skrip

What Kementerian Pemuda dan Olahraga (Kemenpora) melalui Sesmenpora, Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan Where Jakarta When 30 Juli 2021 Who Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI), Gatot S Dewa Broto (Sesmenpora) 82 Why Gatot menyebut pemilihan sosok pelatih dan manajer Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 2021 sepenuhnya menjadi hak PSSI. Ia juga membenarkan kemungkinan Ketua Umum PSSI menjadi Ketua Panitia Pelaksana Persiapan Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 dalam Keputusan Presiden (Keppres) yang saat ini masih digodok. How Gatot menyebut pemilihan sosok pelatih dan manajer Timnas Indonesia U-19 untuk Piala Dunia U-20 2021 sepenuhnya menjadi hak PSSI

## 3. Struktur Tematik

Unsur Detail: Gatot S Dewa Broto mengaku khawatir jika Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan atau Iwan Bule terlalu banyak mengemban jabatan. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada”

## 4. Struktur Retoris

Terdapat dua foto pada artikel ini; 1. M Iriawan (Ketua PSSI) bersama Gatot S Dewa Broto (Sesmenpora) 2. Foto Gatot S Dewa Broto (Sesmenpora)

## K. Analisis Artikel Berita 11

**Judul** : Alasan Ketua PSSI Iwan Bule Jadi Manajer Timnas Indonesia  
**Sumber** : CNN Indonesia  
**Tanggal** : Rabu, 29 Juli 2020

**Ringkasan** : Mochamad Iriawan atau Iwan Bule membeberkan alasan dirinya jadi manajer Timnas Indonesia sementara waktu.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Alasan Ketua PSSI Iwan Bule Jadi Manajer Timnas Indonesia
	<b>Lead</b>	Iwan Bule membenarkan bahwa untuk sementara waktu belum ada sosok yang bakal dijadikan sebagai manajer tetap Timnas Indonesia.
	<b>Latar Informasi</b>	Jadi begini, sementara belum ada manajer, saya ditunjuk sesuai Keppres [Keputusan Presiden tentang Piala Dunia U-20 2021].
	<b>Kutipan Sumber</b>	M Iriawan/Iwan Bule (Ketua Umum PSSI); 1. "Jadi begini, sementara belum ada manajer, saya ditunjuk sesuai Keppres [Keputusan Presiden tentang Piala Dunia U-20 2021]. Tapi Keppres belum ditandatangani. Menpora sebagai ketua tim penyelenggaraannya, PUPR [Kementerian Pekerjaan Umum dan Perumahan Rakyat] juga manajer venue, saya ketua timnas atau prestasi timnas,"  2. "Jadi sementara belum ada manajer, jadi saya diberi

---

mandat dulu [untuk jadi manajer],"

3. "Jabatan manajer nanti juga bukan jadi tanggung buat manajer. Sekarang manajer belum ada. Ini jadi tanggung jawab saya terhadap Timnas Indonesia dan saya akan betul-betul ke timnas."

4. "Nanti kalau ada manajer harus yang betul-betul bisa memajukan timnas. Sekarang saya belum ketemu yang seperti itu. Jadi sementara saya ambil alih dulu. Kan Saya Ketua Timnas juga,"

5. "Bagaimana nanti dengan presiden FIFA? Tak terlalu sulit, tak ada yang melarang untuk menjadi manajer. Ini tanggung jawab saya ke timnas untuk terus bersama timnas, ini bentuk tanggung jawab saya. Tak usah jadi polemik,"

6. "Saya pikir teman-teman tidak usah pusing [soal posisi Sekjen definitif], yang penting yang sekarang bisa bekerja. Nanti saja ya lah, tidak gampang juga mencari Sekjen. Yang penting semua jalan. Nanti lah kami fokus

---

			Piala Dunia U-20 2021 dulu,"
	<b>Pernyataan Opini</b>		Iwan Bule juga enggan mengomentari pernyataan yang menyebut posisi rangkap jabatan sebagai Manajer Timnas Indonesia dianggap sebuah ketidaklaziman.
	<b>Penutup</b>		Sementara itu Iwan Bule belum fokus dalam pemilihan Sekjen. Bagi Iwan Bule, terpenting roda organisasi tetap berjalan baik.
<b>Skrip</b>	<b>What</b>		Mochamad Iriawan atau Iwan Bule membeberkan alasan dirinya jadi manajer Timnas Indonesia sementara waktu.
	<b>Where</b>		Jakarta
	<b>When</b>		29 Juli 2021
	<b>Who</b>		Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI)
	<b>Why</b>		Iwan Bule membenarkan bahwa untuk sementara waktu belum ada sosok yang bakal dijadikan sebagai manajer tetap Timnas Indonesia.
	<b>How</b>		sementara belum ada manajer, saya ditunjuk sesuai Keppres [Keputusan Presiden tentang Piala Dunia U-20 2021].
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	<b>Proposisi</b>	Unsur Detail: Iwan Bule membenarkan bahwa untuk sementara waktu belum ada

		sosok yang bakal dijadikan sebagai manajer tetap Timnas Indonesia.
		Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “dengan”
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat satu foto pada artikel ini M Iriawan sedang wawancara dengan beberapa wartawan

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Dalam struktur sintaksi pada pemberitaan Alasan Ketua PSSI Iwan Bule Jadi Manajer Timnas Indonesia, Lead Iwan Bule membenarkan bahwa untuk sementara waktu belum ada sosok yang bakal dijadikan sebagai manajer tetap Timnas Indonesia. Latar Informasi Jadi begini, sementara belum ada manajer, saya ditunjuk sesuai Keppres [Keputusan Presiden tentang Piala Dunia U-20 2021]. Kutipan Sumber M Iriawan/Iwan Bule (Ketua Umum PSSI); 1. "Jadi begini, sementara belum ada manajer, saya ditunjuk sesuai Keppres [Keputusan Presiden tentang 84 Piala Dunia U -20 2021]. Tapi Keppres belum ditandatangani. Menpora sebagai ketua tim penyelenggaraannya, PUPR [Kementerian Pekerjaan Umum dan Perumahan Rakyat] juga manajer venue, saya ketua timnas atau prestasi timnas," 2. "Jadi sementara belum ada manajer, jadi saya diberi mandat dulu [untuk jadi manajer]," 3. "Jabatan manajer nanti juga bukan jadi panggung buat manajer. Sekarang manajer belum ada. Ini jadi tanggung jawab saya terhadap Timnas Indonesia dan saya akan betul -betul ke timnas." 4. "Nanti kalau ada manajer harus yang betul -betul bisa memajukan timnas. Sekarang

saya belum ketemu yang seperti itu. Jadi sementara saya ambil alih dulu. Kan Saya Ketua Timnas juga," 5. "Bagaimana nanti dengan presiden FIFA? Tak terlalu sulit, tak ada yang melarang untuk menjadi manajer. Ini tanggung jawab saya ke 85 timnas untuk terus bersama timnas, ini bentuk tanggung jawab saya. Tak usah jadi polemik," 6. "Saya pikir teman-teman tidak usah pusing [soal posisi Sekjen definitif], yang penting yang sekarang bisa bekerja. Nanti saja ya lah, tidak gampang juga mencari Sekjen. Yang penting semua jalan. Nanti lah kami fokus Piala Dunia U-20 2021 dulu," Pernyataan Opini Iwan Bule juga enggan mengomentari pernyataan yang menyebut posisi rangkap jabatan sebagai Manajer Timnas Indonesia dianggap sebuah ketidaklaziman. Penutup Sementara itu Iwan Bule belum fokus dalam pemilihan Sekjen. Bagi Iwan Bule, terpenting roda organisasi tetap berjalan baik

## 2. **Struktur Skrip**

What Mochamad Iriawan atau Iwan Bule membeberkan alasan dirinya jadi manajer Timnas Indonesia sementara waktu. Where Jakarta When 29 Juli 2021 Who Mochamad Iriawan/Iwan Bule (Ketua PSSI) 86 Why Iwan Bule membenarkan bahwa untuk sementara waktu belum ada sosok yang bakal dijadikan sebagai manajer tetap Timnas Indonesia. How sementara belum ada manajer, saya ditunjuk sesuai Keppres [Keputusan Presiden tentang Piala Dunia U-20 2021].

## 3 **.Struktur Tematik**

Unsur Detail: Iwan Bule membenarkan bahwa untuk sementara waktu belum ada sosok yang bakal dijadikan sebagai manajer tetap Timnas Indonesia. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata "dengan"

## 4. **Struktur Retoris**

Terdapat satu foto pada artikel ini M Iriawan sedang wawancara dengan beberapa wartawan

## L. **Analisis Artikel Berita 12**

**Judul** : PSSI Klarifikasi Tudingan Nepotisme  
**Sumber** : CNN Indonesia

**Tanggal** : Senin, 4 Mei 2020

**Ringkasan** : PSSI mengklarifikasi tudingan nepotisme di PT Liga Indonesia Baru (LIB) dan keberadaan Wakil Sekjen (Wasekjen) yang merupakan adik ipar Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	PSSI Klarifikasi Tudingan Nepotisme
	<b>Lead</b>	PSSI mengklarifikasi tudingan nepotisme di PT Liga Indonesia Baru (LIB) dan keberadaan Wakil Sekjen (Wasekjen) yang merupakan adik ipar Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan. Pelaksana Tugas (Plt) Sekjen PSSI, Yunus Nusi mengatakan ada perbedaan terkait posisi Wasekjen PSSI dan General Manager (GM) LIB yang sempat ramai dibicarakan.
	<b>Latar Informasi</b>	Pelaksana Tugas (Plt) Sekjen PSSI, Yunus Nusi mengatakan ada perbedaan terkait posisi Wasekjen PSSI dan General Manager (GM) LIB yang sempat ramai dibicarakan.
	<b>Kutipan Sumber</b>	Yunus Nusi (Pelaksana Tugas PSSI); 1. "Statuta PSSI mengatur bahwa pengangkatan Sekjen menjadi kewenangan Ketua Umum PSSI. Pun penunjukkan Wasekjen adalah hak Ketua Umum

---

PSSI dalam rangka percepatan pelayanan PSSI kepada member yang berjumlah ratusan anggota,"

2. "Wasekjen juga tidak bersentuhan dengan uang. Murni administratif berbagi tugas dengan Sekjen dan tidak langsung bertanggung jawab kepada Ketua Umum PSSI,"

3. "Karena itu, pengangkatan staf level atas harus melalui rapat direksi. Hal-hal yang menyangkut pengelola keuangan begitu banyak maka memang sebaiknya dihindari hal-hal yang menjadi sorotan publik,"

**Pernyataan Opini**

Kabar nepotisme yang terjadi di tubuh PSSI dan LIB itu ramai menjadi sorotan di semester pertama kepemimpinan Iwan Bule. Selain itu, di enam bulan kepemimpinan Iwan Bule juga disorot soal kompetisi Liga 1 yang bergulir tepat waktu yakni pada 29 Februari 2020 dan Liga 2 dimulai pada 14 Maret 2020. Namun pandemi virus Corona (Covid-19) membuat aktivitas persepakbolaan Indonesia terhenti sampai saat ini.

---



	<b>Penutup</b>	Kabar nepotisme yang terjadi di tubuh PSSI dan LIB itu ramai menjadi sorotan di semester pertama kepemimpinan Iwan Bule.
<b>Skrip</b>	<b>What</b>	PSSI mengklarifikasi tudingan nepotisme di PT Liga Indonesia Baru (LIB) dan keberadaan Wakil Sekjen (Wasekjen) yang merupakan adik ipar Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan.
	<b>Where</b>	Jakarta
	<b>When</b>	4 Mei 2020
	<b>Who</b>	Yunus Nusi (Plt PSSI)
	<b>Why</b>	Pelaksana Tugas (Plt) Sekjen PSSI, Yunus Nusi mengatakan ada perbedaan terkait posisi Wasekjen PSSI dan General Manager (GM) LIB yang sempat ramai dibicarakan.
	<b>How</b>	Kabar nepotisme yang terjadi di tubuh PSSI dan LIB itu ramai menjadi sorotan di semester pertama kepemimpinan Iwan Bule.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan antar kalimat</b>	Unsur Detail: PSSI mengklarifikasi tudingan nepotisme di PT Liga Indonesia Baru (LIB) dan keberadaan Wakil Sekjen (Wasekjen) yang merupakan adik ipar Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan.

		Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan”
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat satu foto pada artikel ini grafis PSSI Exco

Rincian Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Struktur Sintaksi pada pemberitaan PSSI Klarifikasi Tudingan Nepotisme Lead PSSI mengklarifikasi tudingan nepotisme di PT Liga Indonesia Baru (LIB) dan keberadaan Wakil Sekjen (Wasekjen) yang merupakan adik ipar Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan. Pelaksana Tugas (Plt) Sekjen PSSI, Yunus Nusi mengatakan ada perbedaan terkait posisi Wasekjen PSSI dan General Manager (GM) LIB yang sempat ramai dibicarakan. Latar Informasi Pelaksana Tugas (Plt) Sekjen PSSI, Yunus Nusi mengatakan ada perbedaan terkait posisi Wasekjen PSSI dan General Manager (GM) LIB yang sempat ramai dibicarakan. Kutipan Sumber Yunus Nusi (Pelaksana Tugas PSSI); 1. "Statuta PSSI mengatur bahwa pengangkatan Sekjen menjadi kewenangan Ketua Umum PSSI. Pun penunjukkan Wasekjen adalah hak Ketua Umum PSSI dalam rangka percepatan pelayanan PSSI kepada member yang berjumlah ratusan anggota," 2. "Wasekjen juga tidak bersentuhan dengan uang. 88 Murni administratif berbagi tugas dengan Sekjen dan tidak langsung bertanggung jawab kepada Ketua Umum PSSI," 3. "Karena itu, pengangkatan staf level atas harus melalui rapat direksi. Hal-hal yang menyangkut pengelola keuangan begitu banyak maka memang sebaiknya dihindari hal-hal yang menjadi sorotan publik," Pernyataan Opini Kabar nepotisme yang terjadi di tubuh PSSI dan LIB itu ramai menjadi sorotan di semester pertama kepemimpinan Iwan Bule. Selain itu, di enam bulan kepemimpinan Iwan Bule juga disorot soal kompetisi Liga 1 yang

bergulir tepat waktu yakni pada 29 Februari 2020 dan Liga 2 dimulai pada 14 Maret 2020. Namun pandemi virus Corona (Covid-19) membuat aktivitas persepakbolaan Indonesia terhenti sampai saat ini. Penutup Kabar nepotisme yang terjadi di tubuh PSSI dan LIB itu ramai menjadi sorotan di semester pertama kepemimpinan Iwan Bule.

## 2. Struktur Skrip

What PSSI mengklarifikasi tudingan nepotisme di PT 89 Liga Indonesia Baru (LIB) dan keberadaan Wakil Sekjen (Wasekjen) yang merupakan adik ipar Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan. Where Jakarta When 4 Mei 2020 Who Yunus Nusi (Plt PSSI) Why Pelaksana Tugas (Plt) Sekjen PSSI, Yunus Nusi mengatakan ada perbedaan terkait posisi Wasekjen PSSI dan General Manager (GM) LIB yang sempat ramai dibicarakan. How Kabar nepotisme yang terjadi di tubuh PSSI dan LIB itu ramai menjadi sorotan di semester pertama kepemimpinan Iwan Bule.

## 3. Struktur Tematik

Unsur Detail: PSSI mengklarifikasi tudingan nepotisme di PT Liga Indonesia Baru (LIB) dan keberadaan Wakil Sekjen (Wasekjen) yang merupakan adik ipar Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan. Unsur Koherensi: Terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Cnnindonesia.com yaitu terdapat kata “pada” dan “dengan”

## 4. Struktur Retoris

Terdapat satu foto pada artikel ini grafis PSSI Exco

### 4.2.2 Analisis *Framing* Kompas.com

#### A. Analisis Artikel Berita 1

**Judul** : Fun Football PSSI Vs FIFA di Stadion Madya: Gianni Infantino Cetak Brace, Iwan Bule Satu Gol

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 18 Oktober 2022

**Ringkasan** : PSSI mengakomodasi keinginan Presiden FIFA, Gianni Infantino untuk bermain sepak bola bersama di tengah-tengah kunjungan badan sepak bola dunia itu ke Indonesia pada Selasa

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	<b>Judul</b>	Fun Football PSSI Vs FIFA di Stadion Madya: Gianni Infantino Cetak Brace, Iwan Bule Satu Gol
	<b>Lead</b>	Gianni Infantino lebih dulu datang ke Kantor PSSI di GBK Arena, Jakarta Pusat sekitar pukul 15.15 WIB untuk melakukan pertemuan hampir selama dua jam dengan PSSI
	<b>Latar Informasi</b>	Kedatangan FIFA ke Indonesia bertujuan untuk membantu PSSI dalam transformasi sepak bola Indonesia pasca-tragedi Kanjuruhan yang merenggut seratusan nyawa.
	<b>Kutipan Sumber</b>	Yunus Nusi Sekjen PSSI <ol style="list-style-type: none"> <li>1. "Malam hari ini Presiden FIFA beserta rombongan mengajak PSSI untuk bermain sepak bola. Ini bagian dari keinginan beliau,"</li> <li>2. "Apapun bisa terjadi di dunia. Tetapi sepak bola diharapkan tetap jalan,"</li> </ol>
	<b>Pernyataan Opini</b>	"Apapun bisa terjadi di dunia. Tetapi sepak bola diharapkan tetap jalan," imbuh lelaki asal Gorontalo tersebut.
	<b>Penutup</b>	Kedatangan FIFA ke Indonesia bertujuan untuk

<b>Skrip</b>	<b>What</b>	membantu PSSI dalam transformasi sepak bola Indonesia pasca-tragedi Kanjuruhan yang merenggut seratusan nyawa.
	<b>Where</b>	Stadion Madya, Jakarta Pusat
	<b>When</b>	18 Oktober 2022
	<b>Who</b>	Iwan Bule dan Gianni Infantino
	<b>Why</b>	keinginan Presiden FIFA, Gianni Infantino untuk bermain sepak bola bersama di tengah-tengah kunjungan badan sepak bola dunia itu ke Indonesia
	<b>How</b>	Iriawan mencetak gol pembuka untuk tim hijau, biru, dan putih. Sontekannya memanfaatkan umpan perwakilan FIFA dengan mulus masuk ke gawang tim merah dan hitam. Gianni Infantino tidak mau kalah. Presiden FIFA berusia 52 tahun itu mencatatkan brace alias dua gol untuk tim hijau, biru, dan putih.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	Unsur detail: Gianni Infantino satu tim bersama Iriawan dengan mengenakan kostum corak hijau, biru, dan putih.

Main sepak bola bareng FIFA dan PSSI dimulai pada pukul 19.25 WIB. Tim berjersey hijau, biru, dan putih melawan tim berbaju merah dan hitam. Namun, main sepak bola bareng FIFA dengan PSSI tidak digelar secara normal. Pertandingan berlangsung sepuluh melawan sepuluh. Lapangan yang dipakai kurang lebih setengah yang membentang dari masing-masing sisi garis keluar.

Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" dan "pada"

**Retoris**

**Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik**

Terdapat 3 foto yang terkait dengan Fun Football yang dilakukan oleh PSSI. Foto Pertama, terdapat foto Fun Football yang diikuti Presiden FIFA, Gianni Infantino bersama pengurus PSSI. Foto Kedua Iwan bule bersama dengan Presiden FIFA. Foto Ketiga terdapat foto presiden Fifa bersama dengan Presiden Indonesia Jokowi

Hal ini dilakukan penulis untuk menekankan isi dari artikel berita tersebut

---

*(Sumber: Olahan Penelitian, 2022)*

Rincian Analisis

1. **Struktur Sintaksi**

Dilihat dari struktur sintaksi pada pemberitaan ini, Fun Football PSSI Vs FIFA di Stadion Madya: Gianni Infantino Cetak Brace, Iwan Bule Satu Gol pada 18 Oktober 2022, pada *lead* Gianni Infantino lebih dulu datang ke Kantor PSSI di GBK Arena, Jakarta Pusat sekitar pukul 15.15 WIB untuk melakukan pertemuan hampir selama dua jam dengan PSSI, pada latar informasi Kedatangan FIFA ke Indonesia bertujuan membantu PSSI dalam transformasi sepak bola Indonesia pasca-tragedi Kanjuruhan yang merenggut seratusan nyawa. dan penutup pada artikel ini Kedatangan FIFA ke Indonesia bertujuan untuk membantu PSSI dalam transformasi sepak bola Indonesia pasca-tragedi Kanjuruhan yang merenggut seratusan nyawa.

2. **Struktur Skrip**

Dalam struktur Skrip pada penelitian ini, terdapat unsur *what* PSSI mengakomodasi keinginan Presiden FIFA, Gianni Infantino untuk bermain sepak bola bersama di tengah-tengah kunjungan badan sepak bola dunia itu ke Indonesia pada Selasa, pada unsur *where* Stadion Madya, Jakarta Pusat, pada unsur *when* 18 Oktober 2022 pada unsur *who* Iwan Bule dan Gianni Infantino pada unsur *why* keinginan Presiden FIFA, Gianni Infantino untuk bermain sepak bola bersama di tengah-tengah kunjungan badan sepak bola dunia itu ke Indonesia dan pada unsur *how* Iriawan mencetak gol pembuka untuk tim hijau, biru, dan putih. Sontekannya memanfaatkan umpan perwakilan FIFA dengan mulus masuk ke gawang tim merah dan hitam. Gianni Infantino tidak mau kalah. Presiden FIFA berusia 52 tahun itu mencatatkan brace alias dua gol untuk tim hijau, biru, dan putih.

3. **Struktur Tematik**

Terdapat unsur detail pada artikel ini yaitu, Unsur detail: Gianni Infantino satu tim bersama Iriawan dengan mengenakan kostum corak hijau, biru, dan putih. Main sepak bola bareng FIFA dan PSSI dimulai pada pukul 19.25 WIB. Tim berjersey hijau, biru, dan putih melawan tim berbaju merah dan hitam. Namun, main sepak bola bareng FIFA dengan PSSI tidak digelar secara normal. Pertandingan berlangsung sepuluh melawan sepuluh.

Lapangan yang dipakai kurang lebih setengah yang membentang dari masing-masing sisi garis keluar. Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" dan "pada"

#### 4. Stuktur Retoris

Terdapat 3 foto yang terkait dengan Fun Footbal yang dilakukan oleh PSSI. Foto Pertama, terdapat foto Fun Football yang diikuti Presiden FIFA, Gianni Infantino bersama pengurus PSSI. Foto Kedua Iwan bule bersama dengan Presiden FIFA Foto Ketiga terdapat foto presiden Fifa bersama dengan Presiden Indonesia Jokowi

#### B. Analisis Artikel Berita 2

**Judul** : Pertemuan Iwan Bule dan Presiden FIFA, Exco PSSI: Sangat Emosional dan Dramatis

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 18 Oktober 2022

**Ringkasan** : Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI, Vivin Cahyani, menceritakan momen pertemuan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, dengan Presiden shoppingmode FIFA, Gianni Infantino, yang berlangsung di Kantor PSSI yang terletak di GBK Arena, Jakarta Pusat

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	Judul	Pertemuan Iwan Bule dan Presiden FIFA, Exco PSSI: Sangat Emosional dan Dramatis
	Lead	Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI, Vivin Cahyani, menceritakan momen pertemuan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, dengan Presiden shoppingmode FIFA, Gianni Infantino, yang berlangsung di Kantor PSSI



---

**Latar Informasi**

yang terletak di GBK Arena, Jakarta Pusat  
Vivin Cahyani mengungkapkan bahwa dalam kali pertama kunjungan Presiden FIFA dalam sejarah sepak bola Indonesia ini, terjadi justru saat suasana duka, bukan perayaan kemenangan atau pesta sepak bola dunia.

**Kutipan Sumber**

Vivin Cahyani, Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI

1. "Tadi di dalam, kami melakukan pertemuan yang sangat dramatis dan emosional karena shoppingmode FIFA, dalam hal ini Gianni dan jajarannya, serta PSSI, merasa sangat sedih dan prihatin soal Tragedi Kanjuruhan,"
  2. "Sejak PSSI berdiri pada 1930 hingga hari ini, baru satu kali Presiden FIFA datang ke Indonesia bukan dalam rangka merayakan sebuah kemenangan,"
  3. "Namun, dalam rangka kunjungan kejadian yang sangat memilukan. Presiden FIFA menyampaikan bahwa kejadian ini merupakan duka yang sangat mendalam bagi sepak bola dunia dan
-

---

kegelapan buat sepak bola dunia”

4. “Untuk itu, PSSI dan FIFA didampingi oleh pemerintah, menyatakan siap untuk melakukan transformasi total sepak bola Indonesia”

5. “Transformasi yang kami lakukan mulai dari sistem pertandingan. Kami juga mendorong untuk melakukan perbaikan, baik dari sisi lisensi klub supaya klub juga tahu apa yang harus dilakukan,”

6.” Seperti jumlah penonton yang harus masuk sesuai kapasitas. Lalu steward yang hadir di stadion juga harus mendapatkan kepelatihan dengan baik”

7. “Bahkan kami akan bekerja sama dengan FIFA untuk mengedukasi suporter. Jadi, kami melakukan perombakan secara maksimal dan kami membuktikan lewat aksi nyata, supaya teman-teman semua bisa melihat perbedaannya bahwa PSSI tidak lagi sama,”

**Pernyataan Opini**

**Penutup**

-  
Penutup pada artikel ini terdapat kutipan sumber dari Vivin Cahyani "Bahkan kami akan bekerja sama dengan FIFA untuk mengedukasi

---

<b>Scrip</b>	<b>What</b>	<p>suporter. Jadi, kami melakukan perombakan secara maksimal dan kami membuktikan lewat aksi nyata, supaya teman-teman semua bisa melihat perbedaannya bahwa PSSI tidak lagi sama,"</p> <p>Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI, Vivin Cahyani, menceritakan momen pertemuan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, dengan Presiden shoppingmode FIFA, Gianni Infantino, yang berlangsung di Kantor PSSI yang terletak di GBK Arena, Jakarta Pusat</p>
<b>Where</b>	<b>When</b>	<p>GBK Arena, Jakarta Pusat</p> <p>18 Oktober 2022</p>
<b>Who</b>	<b>Why</b>	<p>Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI, Vivin Cahyani</p> <p>Vivin Cahyani mengungkapkan bahwa dalam kali pertama kunjungan Presiden FIFA dalam sejarah sepak bola Indonesia ini, terjadi justru saat suasana duka, bukan perayaan kemenangan atau pesta sepak bola dunia.</p>
<b>How</b>		<p>Tidak hanya klub sepak bola dan sistem pertandingan yang akan dibenahi, Vivin mengungkapkan bahwa transformasi sepak bola Indonesia juga akan</p>

<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	<p>melibatkan suporter dan pengamanan.</p> <p>Unsur detail: "Sejak PSSI berdiri pada 1930 hingga hari ini, baru satu kali Presiden FIFA datang ke Indonesia bukan dalam rangka merayakan sebuah kemenangan,"</p>
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	<p>Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"</p> <p>Terdapat 3 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.</p> <p>Foto Kedua Iwan bule bersama dengan Presiden FIFA</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Rombongan shoppingmode FIFA yang dipimpin oleh Gianni Infantino disambut oleh Wakil Ketua PSSI, Iwan Budianto, Sekjen PSSI, Yunus Nusi, dan Direktur Teknik PSSI, Indra Sjafri. (Bola.com/Muhammad Iqbal Ichsan)</li> <li>2. Presiden PSSI, Gianni Infantino tiba di Kantor PSSI pada Senin (18/10/202). Ia</li> </ol>

---

sebelumnya bertemu dengan Presiden Joko Widodo di Istana Merdeka. (Bola.com/M Iqbal Ichsan)

3. Rombongan FIFA yang dipimpin oleh Gianni Infantino lalu disambut oleh Wakil Ketua PSSI, Iwan Budianto, Sekjen PSSI, Yunus Nusi, dan Direktur Teknik PSSI, Indra Sjafri. (Bola.com/M Iqbal Ichsan)
4. Presiden FIFA, Gianni Infantino tiba di Kantor PSSI bersama Ketua PSSI di GBK Arena, Senayan, Jakarta, Selasa (18/10/2022). (Bola.com/M Iqbal Ichsan)

---

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)

## Rincian Analisis

### 1. Struktur Sintaksi

Dilihat dari struktur sintaksi pada pemberitaan ini, Pertemuan Iwan Bule dan Presiden FIFA, Exco PSSI: Sangat Emosional dan Dramatis, pada *lead* Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI, Vivin Cahyani, menceritakan momen pertemuan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, dengan Presiden shoppingmode FIFA, Gianni Infantino, yang berlangsung di Kantor PSSI yang terletak di GBK Arena, Jakarta Pusat. Pada latar informasi Vivin Cahyani mengungkapkan bahwa dalam kali pertama kunjungan Presiden FIFA dalam sejarah sepak bola Indonesia ini, terjadi justru saat suasana duka, bukan perayaan kemenangan atau pesta sepak bola dunia. Kutipan

Sumber berasal dari Vivin Cahyani, Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI dan Penutup pada artikel ini terdapat kutipan sumber dari Vivin Cahyani "Bahkan kami akan bekerja sama dengan FIFA untuk mengedukasi suporter. Jadi, kami melakukan perombakan secara maksimal dan kami membuktikan lewat aksi nyata, supaya teman-teman semua bisa melihat perbedaannya bahwa PSSI tidak lagi sama,"

## 2. Struktur Skrip

Dalam struktur skrip pada pemberitaan ini, terdapat unsur *what* Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI, Vivin Cahyani, menceritakan momen pertemuan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, dengan Presiden shoppingmode FIFA, Gianni Infantino, yang berlangsung di Kantor PSSI yang terletak di GBK Arena, Jakarta Pusat. Unsur *where* GBK, Jakarta pusat. Unsur *when* 18 Oktober 2022. Unsur *who* Anggota Komite Eksekutif (Exco) PSSI, Vivin Cahyani. Unsur *why* Vivin Cahyani mengungkapkan bahwa dalam kali pertama kunjungan Presiden FIFA dalam sejarah sepak bola Indonesia ini, terjadi justru saat suasana duka, bukan perayaan kemenangan atau pesta sepak bola dunia. Dan pada unsur *how* Tidak hanya klub sepak bola dan sistem pertandingan yang akan dibenahi, Vivin mengungkapkan bahwa transformasi sepak bola Indonesia juga akan melibatkan suporter dan pengamanan.

## 3. Struktur Tematik

Unsur detail: "Sejak PSSI berdiri pada 1930 hingga hari ini, baru satu kali Presiden FIFA datang ke Indonesia bukan dalam rangka merayakan sebuah kemenangan," Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"

## 4. Struktur Retoris

Terdapat 3 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. Foto Kedua Iwan bule bersama dengan Presiden FIFA 1. Rombongan shoppingmode FIFA 100 yang dipimpin oleh Gianni Infantino disambut oleh Wakil Ketua PSSI, Iwan Budianto, Sekjen PSSI, Yunus Nusi, dan Direktur Teknik PSSI, Indra Sjafrri. (Bola.com/Muhammad Iqbal Ichsan) 2. Presiden PSSI, Gianni Infantino

tiba di Kantor PSSI pada Senin (18/10/202). Ia sebelumnya bertemu dengan Presiden Joko Widodo di Istana Merdeka. (Bola.com/M Iqbal Ichsan) 3. Rombongan FIFA yang dipimpin oleh Gianni Infantino lalu disambut oleh Wakil Ketua PSSI, Iwan Budianto, Sekjen PSSI, Yunus Nusi, dan Direktur Teknik PSSI, Indra Sjafri. (Bola.com/M Iqbal Ichsan) 4. Presiden FIFA, Gianni Infantino tiba di Kantor PSSI bersama Ketua PSSI di GBK Arena, Senayan, Jakarta, Selasa (18/10/2022). (Bola.com/M Iqbal Ichsan)

**E. Analisis Artikel Berita 3**

**Judul** : Iwan Bule dan Pengurus PSSI Penuhi Panggilan TGIPF untuk Bahas Tragedi Kanjuruhan

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 11 Oktober 2022

**Ringkasan** : Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk membahas Tragedi Kanjuruhan, Selasa (11/10/2022) siang WIB. Pria yang akrab disapa Iwan Bule itu didampingi pengurus PSSI lainnya.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Iwan Bule dan Pengurus PSSI Penuhi Panggilan TGIPF untuk Bahas Tragedi Kanjuruhan
	<b>Lead</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk membahas Tragedi Kanjuruhan, Selasa (11/10/2022) siang WIB. Pria yang akrab disapa Iwan Bule itu didampingi pengurus PSSI lainnya. Rombongan PSSI tiba menggunakan bus putih di Kantor Kemenko Polhukam

---

pada pukul 11.00 WIB.

Dalam rombongan tersebut terdapat Mochamad Iriawan, Waketum Iwan Budiarto, Sekjen Yunus Nusi, hingga Badan Yudisial PSSI yang terdiri dari Komite/Komisi Disiplin, Banding, Etik.

#### **Latar Informasi**

Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF.

#### **Kutipan Sumber**

Sekjen Yunus Nusi

1. "Kami diundang oleh tim. Kami datang bersama-sama rombongan. Apa yang diminta, kami sampaikan semuanya ke tim"

Irjen Dedi Prasetyo

1. "Mutasi adalah hal yang alamiah di organisasi Polri dalam rangka promosi dan meningkatkan kinerja organisasi,"

-

#### **Pernyataan Opini**

#### **Penutup**

Penutup pada artikel ini terdapat kutipan sumber dari Irjen Dedi Prasetyo "Mutasi adalah hal yang alamiah di organisasi Polri dalam rangka promosi dan meningkatkan kinerja organisasi,"

---



<b>Skrip</b>	<b>What</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk membahas Tragedi Kanjuruhan,
	<b>Where</b>	Kantor Kemenko Polhukam
	<b>When</b>	11 Oktober 2022
	<b>Who</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan
	<b>Why</b>	Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF.
	<b>How</b>	Pemanggilan ini merupakan bagian dari rangkaian pengumpulan informasi untuk investigasi Tragedi Kanjuruhan. Sebelumnya, TGIPF sudah memintai keterangan dari Komisi Polisi Nasional (Kopolnas) dan Asosiasi Pesepakbola Profesional Indonesia (APPI).
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	Unsur detail: " Polri telah menetapkan enam tersangka atas Tragedi Kanjuruhan. Mereka adalah Direktur Utama Liga Indonesia Baru, Akhmad Hadian Lukita, Ketua Panitia Pelaksana (panpel) pertandingan Arema FC, Abdul Haris hingga

---

Security Officer Arema FC,  
Suko Sutrisno.,"

Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari" Terdapat 4 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.

**Retoris**

**Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik**

1. Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan saat konferensi pers usai pertandingan laga uji coba FIFA Matchday antara Timnas Indonesia menghadapi Curacao di Stadion Gelora Bandung Lautan Api (GBLA), Bandung, Jawa Barat, Sabtu
2. Ini merupakan bentuk penghormatan terakhir mereka sebagai sesama pecinta sepak bola Indonesia kepada 125 Aremania yang tewas di Kanjuruhan.
3. Direktur utama LIB, Akhmad Hadian Lukita
4. Kapolda Jatim, Irjen. Pol. Dr Nico Afinta

---

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)

Ringkasan Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Judul Iwan Bule dan Pengurus PSSI Penuhi Panggilan TGIPF untuk Bahas Tragedi Kanjuruhan Lead Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk membahas Tragedi Kanjuruhan, Selasa (11/10/2022) siang WIB. Pria yang akrab disapa Iwan Bule itu didampingi pengurus PSSI lainnya. Rombongan PSSI tiba menggunakan bus putih di Kantor Kemenko Polhukam 116 pada pukul 11.00 WIB. Dalam rombongan tersebut terdapat Mochamad Iriawan, Waketum Iwan Budianto, Sekjen Yunus Nusi, hingga Badan Yudisial PSSI yang terdiri dari Komite/Komisi Disiplin, Banding, Etik. Latar Informasi Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF. Kutipan Sumber Sekjen Yunus Nusi 1. “Kami diundang oleh tim. Kami datang bersama-sama rombongan. Apa yang diminta, kami sampaikan semuanya ke tim” Irjen Dedi Prasetyo 1. “Mutasi adalah hal yang alamiah di organisasi Polri dalam rangka promosi dan meningkatkan kinerja organisasi,” tanpa kutipan sumber

## 2. **Struktur Skrip**

What Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Where Kantor Kemenko Polhukam When 11 Oktober 2022 Who Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Why Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF. How Pemanggilan ini merupakan bagian dari rangkaian pengumpulan informasi untuk investigasi Tragedi Kanjuruhan. Sebelumnya, TGIPF sudah memintai keterangan dari Komisi Polisi Nasional (Kopolnas) dan Asosiasi Pesepakbola Profesional Indonesia (APPI)

## 3. **Struktur Tematik**

Unsur detail: " Polri telah menetapkan enam tersangka atas Tragedi Kanjuruhan. Mereka adalah Direktur Utama Liga Indonesia Baru, Akhmad Hadian Lukita, Ketua Panitia Pelaksana (panpel) pertandingan Arema FC,

Abdul Haris hingga 118 Security Officer Arema FC, Suko Sutrisno.," Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"

#### 4. Struktur Retoris

Terdapat 4 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. 1. Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan saat konferensi pers usai pertandingan laga uji coba FIFA Matchday antara Timnas Indonesia menghadapi Curacao di Stadion Gelora Bandung Lautan Api (GBLA), Bandung, Jawa Barat, Sabtu 2. Ini merupakan bentuk penghormatan terakhir mereka sebagai sesama pecinta sepak bola Indonesia kepada 125 Aremania yang tewas di Kanjuruhan. 3. Direktur utama LIB, Akhmad Hadian Lukita 4. Kapolda Jatim, Irjen. Pol. Dr Nico Afinta

#### F. Analisis Artikel Berita 4

**Judul** : Petisi Desakan Iwan Bule Mundur dari Jabatan Ketua Umum PSSI Ditandatangani Puluhan Ribu Orang, Menpora Ogah Ikut Campur

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 10 Oktober 2022

**Ringkasan** : Ketua PSSI, Mochamad Iriawan atau yang akrab disapa Iwan Bule terus didesak untuk mundur dari jabatannya imbas dari kerusuhan Kanjuruhan yang menewaskan ratusan orang. Kerusuhan Kanjuruhan terjadi usai pertandingan antara Arema FC kontra Persebaya Surabaya di ajang Liga 1 2022/2023 beberapa waktu lalu.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	<b>Judul</b>	Petisi Desakan Iwan Bule Mundur dari Jabatan Ketua Umum PSSI Ditandatangani Puluhan Ribu Orang, Menpora Ogah Ikut Campur
	<b>Lead</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan atau yang akrab disapa

---

Iwan Bule terus didesak untuk mundur dari jabatannya imbas dari kerusuhan Kanjuruhan yang menewaskan ratusan orang. Kerusuhan Kanjuruhan terjadi usai pertandingan antara Arema FC kontra Persebaya Surabaya di ajang Liga 1 2022/2023 beberapa waktu lalu. Bahkan di situs [change.org](https://change.org), petisi yang menuntut Iwan Bule mundur dari jabatannya sudah ditandatangani puluhan ribu orang. Soal desakan mundur Iwan Bule ini pernah ditanyakan kepada Menteri Pemuda dan Olahraga, Zainudin Amali. Menpora menegaskan ogah ikut campur dalam masalah ini. Sikap Menpora Amali sangat beralasan. Karena menurut statuta FIFA, pemerintah dilarang mencampuri urusan federasi sepak bola.

Menpora

1. “Tidak, tidak, sama sekali. Silakan saja masyarakat. PSSI bernaung di FIFA. PSSI kita hormati dan kita ada wilayah masing-masing. Pemerintah membantu dan memfasilitasi”
2. “Karena kita tidak mau terulang lagi seperti yang 2015, karena pemerintah masuk terlalu dalam FIFA melihat bahwa ada intervensi”



**Latar Informasi**

**Kutipan Sumber**

UNIVERSITAS PEMBANGUNAN JAWA

---

<b>Pernyataan Opini</b>	Iwan Bule
	1. "Soal desakan, semua orang bisa bicara apa saja,"
	"Mungkin tidak ada yang sependapat dengan saya. Tapi, inilah sikap saya sebagai klub Madura United atas tragedi di Kanjuruhan," tulisnya dalam akun Twitter, @AchsanulQosasi, Selasa (2/10/2022).
	"PSSI wajib bertanggung jawab dan semua pengurusnya harus mundur sebagai respek terhadap korban dan keluarganya," jelasnya.
<b>Penutup</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan atau yang akrab disapa Iwan Bule terus didesak untuk mundur dari jabatannya imbas dari kerusuhan Kanjuruhan yang menewaskan ratusan orang.
<b>What</b>	Jakarta
<b>Where</b>	10 Oktober 2022
<b>When</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan
<b>Who</b>	Kerusuhan Kanjuruhan terjadi usai pertandingan antara Arema FC kontra Persebaya Surabaya di ajang Liga 1 2022/2023 beberapa waktu lalu..
<b>Why</b>	Bahkan di situs change.org, petisi yang menuntut Iwan Bule mundur dari jabatannya sudah ditandatangani puluhan
<b>How</b>	

---

---

**Tematik**

**Paragraf, Proposisi  
Kalimat, Hubungan Antar  
Kalimat**

ribu orang. Soal desakan mundur Iwan Bule ini pernah ditanyakan kepada Menteri Pemuda dan Olahraga, Zainudin Amali. Menpora menegaskan ogah ikut campur dalam masalah ini.

Unsur detail: " Bahkan di situs change.org, petisi yang menuntut Iwan Bule mundur dari jabatannya sudah ditandatangani puluhan ribu orang."

**Retoris**

**Kata, Idiom, Gambar, Foto,  
Grafik**

Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"

Terdapat 2 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.

1. Ketua Umum PSSI, Iwan Bule (kiri) bersama Menpora, Zainudin Amali dalam diskusi virtual bertajuk Silaturahmi Menpora dengan Stakeholders Sepak Bola pada Kamis (18/2/2021). (Dokumentasi Menpora)

2. Menpora Zainudin Amali bersama Ketua Umum PSSI, Iwan Bule pada acara konferensi pers di Kantor Kemenpora, Rabu

---

(Sumber: Olahan Penelitian, 2022)

## Ringkasan Analisis

### 1. Struktur Sintaksi

Judul Petisi Desakan Iwan Bule Mundur dari Jabatan Ketua Umum PSSI Ditandatangani Puluhan Ribu Orang, Menpora Ogah Ikut Campur Lead Ketua PSSI, Mochamad Iria wan atau yang akrab disapa Iwan Bule terus didesak untuk mundur dari jabatannya imbas dari kerusuhan Kanjuruhan yang menewaskan ratusan orang. Kerusuhan Kanjuruhan terjadi usai pertandingan antara Arema FC kontra Persebaya Surabaya di ajang Liga 1 2022/2023 beberapa waktu lalu. Bahkan di situs change.org, petisi yang 120 menuntut Iwan Bule mundur dari jabatannya sudah ditandatangani puluhan ribu orang. Soal desakan mundur Iwan Bule ini pernah ditanyakan kepada Menteri Pemuda dan Olahraga, Zainudin Amali. Menpora menegaskan ogah ikut campur dalam masalah ini. Latar Informasi Sikap Menpora Amali sangat beralasan. Karena menurut statuta FIFA, pemerintah dilarang mencampuri urusan federasi sepak bola Kutipan Sumber Menpora 1. "Tidak, tidak, sama sekali. Silakan saja masyarakat. PSSI bernaung di FIFA. PSSI kita hormati dan kita ada wilayah masing-masing. Pemerintah membantu dan memfasilitasi" 2. "Karena kita tidak mau terulang lagi seperti yang 2015, karena pemerintah masuk terlalu dalam FIFA melihat bahwa ada intervensi" Iwan Bule 1. "Soal desakan, semua orang bisa bicara apa saja,," Pernyataan Opini "Mungkin tidak ada yang sependapat dengan saya. Tapi, inilah sikap saya sebagai klub Madura United atas tragedi di Kanjuruhan," tulisnya dalam akun Twitter, @AchsanulQosasi, Selasa 121 (2/10/2022). Penutup "PSSI wajib bertanggung jawab dan semua pengurusnya harus mundur sebagai respek terhadap korban dan keluarganya," jelasnya.

### 2. Struktur Skrip



What Ketua PSSI, Mochamad Iriawan atau yang akrab disapa Iwan Bule terus didesak untuk mundur dari jabatannya imbas dari kerusuhan Kanjuruhan yang menewaskan ratusan orang. Where Jakarta When 10 Oktober 2022 Who Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Skrip Why Kerusuhan Kanjuruhan terjadi usai pertandingan antara Arema FC kontra Persebaya Surabaya di ajang Liga 1 2022/2023 beberapa waktu lalu.. How Bahkan di situs change.org, petisi yang menuntut Iwan Bule mundur dari jabatannya sudah ditandatangani puluhan ribu orang. Soal desakan mundur Iwan Bule ini pernah ditanyakan kepada Menteri Pemuda dan Olahraga, Zainudin Amali. Menpora menegaskan ogah ikut campur dalam masalah ini. Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat Unsur detail: "

### 3. Struktur Tematik

Bahkan di situs change.org, petisi yang menuntut Iwan Bule mundur dari jabatannya sudah 122 ditandatangani puluhan ribu orang.” Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" “ hingga” dan “dari”

### 4. Struktur Retoris

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 2 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. 1. Ketua Umum PSSI, Iwan Bule (kiri) bersama Menpora, Zainudin Amali dalam diskusi virtual bertajuk Silaturahmi Menpora dengan Stakeholders Sepak Bola pada Kamis (18/2/2021). (Dokumentasi Menpora) 2. Menpora Zainudin Amali bersama Ketua Umum PSSI, Iwan Bule pada acara konferensi pers di Kantor Kemenpora, Rabu (21/04/2021). (Dokumentasi Kemenpora)

## G. Analisis Artikel Berita 5

**Judul** : Beragam Aksi Iwan Bule di Final Piala AFF U-16 2022: Ikut Angkat Trofi, Lepas Baju, dan Hadir di Konferensi Pers

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 13 Agustus 2022

**Ringkasan** : Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk membahas Tragedi Kanjuruhan, Selasa (11/10/2022) siang WIB. Pria yang akrab disapa Iwan Bule itu didampingi pengurus PSSI lainnya.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Beragam Aksi Iwan Bule di Final Piala AFF U-16 2022: Ikut Angkat Trofi, Lepas Baju, dan Hadir di Konferensi Pers
	<b>Lead</b>	Bola.com, Sleman - Ketua umum PSSI, Mochamad Iriawan, tampaknya punya cara tersendiri merayakan kesuksesan Timnas Indonesia U-16 di Piala AFF U-16 2022. Ketua PSSI yang karib disapa Iwan Bule itu benar-benar tak lepas dari sorotan keberhasilan Tim Garuda Asia. Iwan Bule hadir langsung ke venue babak final Piala AFF U-16 2022, Stadion Maguwoharjo, Sleman. Selain Ketua PSSI itu, Menteri Pemuda dan Olahraga (Menpora), Zainudin Amali, juga hadir dalam momen tersebut.
	<b>Latar Informasi</b>	Iwan Bule bahkan melepas jersey away Timnas Indonesia berwarna putih yang dikenakannya. Jersey itu diberikan kepada seorang penonton yang ada di tribune

selatan Stadion Maguwoharjo, Sleman. Setelah memberikan jersey away itu, Iwan Bule tampak hanya menggunakan kaus dalam saja. Namun, penampilan itu tak lama ia pertahankan.

**Kutipan Sumber**

Iwan Bule

1. “ Kepada anak-anakku, kalian bermain luar biasa. Saya sempat ketemu mereka sore harinya. Terima kasih Bima Sakti telah memberikan yang terbaik. Saya sampaikan malam ini kalian harus main terbaik, berikan yang terbaik untuk rakyat Indonesia “

**Pernyataan Opini**

-

**Penutup**

Penutup pada artikel ini terdapat hasil timnas Indonesia U-16

**Skrip**

**What**

Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk membahas Tragedi Kanjuruhan,

**Where**

Kantor Kemenko Polhukam

**When**

11 Oktober 2022

**Who**

Ketua PSSI, Mochamad Iriawan

**Why**

Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua

		informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF.
	<b>How</b>	Pemanggilan ini merupakan bagian dari rangkaian pengumpulan informasi untuk investigasi Tragedi Kanjuruhan. Sebelumnya, TGIPF sudah memintai keterangan dari Komisi Polisi Nasional (Kopolnas) dan Asosiasi Pesepakbola Profesional Indonesia (APPI).
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	Unsur detail: " Polri telah menetapkan enam tersangka atas Tragedi Kanjuruhan. Mereka adalah Direktur Utama Liga Indonesia Baru, Akhmad Hadian Lukita, Ketua Panitia Pelaksana (panpel) pertandingan Arema FC, Abdul Haris hingga Security Officer Arema FC, Suko Sutrisno.,"  Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" " hingga" dan "dari"
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat 4 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.  5. Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan saat konferensi pers usai pertandingan laga uji

---

coba FIFA Matchday antara Timnas Indonesia menghadapi Curacao di Stadion Gelora Bandung Lautan Api (GBLA), Bandung, Jawa Barat, Sabtu

6. Ini merupakan bentuk penghormatan terakhir mereka sebagai sesama pecinta sepak bola Indonesia kepada 125 Aremania yang tewas di Kanjuruhan.
7. Direktur utama LIB, Akhmad Hadian Lukita
8. Kapolda Jatim, Irjen. Pol. Dr Nico Afinta

---

(Sumber: *Olahan Penelitian, 2022*)

Ringkasan Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Judul Beragam Aksi Iwan Bule di Final Piala AFF U-16 2022: Ikut Angkat Trofi, Lepas Baju, dan Hadir di Konferensi Pers Lead Bola.com, Sleman - Ketua umum PSSI, Mochamad Iriawan, tampaknya punya cara tersendiri merayakan kesuksesan Timnas Indonesia U-16 di Piala AFF U-16 2022. Ketua PSSI yang karib disapa Iwan Bule itu benar-benar tak lepas dari sorotan keberhasilan Tim Garuda Asia. Iwan Bule hadir langsung ke venue babak final Piala AFF U-16 2022, Stadion Maguwoharjo, Sleman. Selain Ketua PSSI itu, Menteri Pemuda dan Olahraga (Menpora), Zainudin Amali, juga hadir dalam momen tersebut. Latar Informasi Iwan Bule bahkan melepas jersey away Timnas Indonesia berwarna putih yang dikenakannya. Jersey itu diberikan kepada seorang penonton yang ada di tribun selatan Stadion Maguwoharjo, 124 Sleman. Setelah memberikan jersey away itu, Iwan Bule tampak hanya menggunakan kaus dalam saja. Namun,

penampilan itu tak lama ia pertahankan. Kutipan Sumber Iwan Bule 1. “ Kepada anak-anakku, kalian bermain luar biasa. Saya sempat ketemu mereka sore harinya. Terima kasih Bima Sakti telah memberikan yang terbaik. Saya sampaikan malam ini kalian harus main terbaik, berikan yang terbaik untuk rakyat Indonesia “ Pernyataan Opini - Penutup Penutup pada artikel ini terdapat hasil timnas Indonesia U-16 What Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk membahas Tragedi Kanjuruhan,

2. **Struktur Skrip**

Skrip Where When Who Kantor Kemenko Polhukam 11 Oktober 2022 Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Why Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan 125 oleh TGIPF. How Pemanggilan ini merupakan bagian dari rangkaian pengumpulan informasi untuk investigasi Tragedi Kanjuruhan. Sebelumnya, TGIPF sudah memintai keterangan dari Komisi Polisi Nasional (Kompolnas) dan Asosiasi Pesepakbola Profesional Indonesia (APPI).

3. **Struktur Tematik**

Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat Unsur detail: " Polri telah menetapkan enam tersangka atas Tragedi Kanjuruhan. Mereka adalah Direktur Utama Liga Indonesia Baru, Akhmad Hadian Lukita, Ketua Panitia Pelaksana (panpel) pertandingan Arema FC, Abdul Haris hingga Security Officer Arema FC, Suko Sutrisno.," Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" “ hingga” dan “dari”

4. **Struktur Retoris**

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 4 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. 5. Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan saat konferensi pers usai pertandingan laga uji coba FIFA Matchday 126 antara Timnas

Indonesia menghadapi Curacao di Stadion Gelora Bandung Lautan Api (GBLA), Bandung, Jawa Barat, Sabtu 6. Ini merupakan bentuk penghormatan terakhir mereka sebagai sesama pecinta sepak bola Indonesia kepada 125 Aremania yang tewas di Kanjuruhan. 7. Direktur utama LIB, Akhmad Hadian Lukita 8. Kapolda Jatim, Irjen. Pol. Dr Nico Afinta

**F. Analisis Artikel Berita 6**

**Judul** : Sambil Angkat Trofi Juara Piala AFF U-16 2022, Iwan Bule: Timnas Indonesia U-16 Full Senyum

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 13 Agustus 2022

**Ringkasan** : Ketua PSSI, Mochamad Iriawan bersama Menteri Pemuda dan Olahraga (Menpora), Zainudin Amali turut mengangkat trofi juara Timnas Indonesia U-16 di Piala AFF U-16 2022. Iriawan juga beberapa kali terekam memegang gelar Timnas Indonesia U-16 bukan hanya dengan Amali, namun juga bersama kapten Timnas Indonesia U-16, Iqbal Gwijangge.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Sambil Angkat Trofi Juara Piala AFF U-16 2022, Iwan Bule: Timnas Indonesia U-16 Full Senyum
	<b>Lead</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan bersama Menteri Pemuda dan Olahraga (Menpora), Zainudin Amali turut mengangkat trofi juara Timnas Indonesia U-16 di Piala AFF U-16 2022. Iriawan juga beberapa kali terekam memegang gelar Timnas Indonesia U-16 bukan hanya

---

dengan Amali, namun juga bersama kapten Timnas Indonesia U-16, Iqbal Gwijangge.

### Latar Informasi

Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu mengunggah fotonya tengah mengangkat trofi juara Piala AFF U-16 bersama Iqbal Gwijangge di akun Instagramnya, @mochamadiriawan84 pada Sabtu (13/8/2022).

### Kutipan Sumber

Mochamad Iriawan

1. “Kebahagiaan ini bukan hanya milik saya dan anak-anak Timnas Indonesia U-16. Namun juga milik masyarakat Indonesia yang turut serta mendukung dan mendoakan pertandingan yang bergulir kemarin malam”

2. Bisa terlihat kan betapa wajah mereka dihiasi full senyum”

### Pernyataan Opini Penutup

Terdapat gambar dari Instagram milik Iwan Bule Ketua PSSI, Mochamad Iriawan bersama Menteri Pemuda dan Olahraga (Menpora), Zainudin Amali turut mengangkat trofi juara Timnas Indonesia U-16 di Piala AFF U-16,

Skrip

What



	<b>Where</b>	Sleman
	<b>When</b>	13 Agustus 2022
	<b>Who</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan
	<b>Why</b>	Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu mengunggah fotonya tengah mengangkat trofi juara Piala AFF U-16 bersama Iqbal Gwijangge di akun Instagramnya, @mochamadirawan84 pada Sabtu (13/8/2022).
	<b>How</b>	Iwan Bule mengangkat Piala AFF U-16
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	Unsur detail: " Presiden Jokowi mengucapkan selamat kepada Timnas Indonesia U-16 dan menganggap trofi juara Piala AFF U-16 sebagai kado Hari Ulang Tahun (HUT) ke-77 RI pada 17 Agustus 2022."
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari" Terdapat 4 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.  1. Tim asuhan Bima Sakti itu pun berhasil mengembalikan trofi Piala AFF U-16 ke Indonesia setelah pada 2018 lalu juga berhasil

---

dimenangkan oleh Timnas Indonesia U-16 asuhan Fakhri Husaini.

2. Starter Timnas Indonesia U-16 saat menghadapi Vietnam dalam laga final Piala AFF U-16 2022 di Stadion Maguwoharjo, Sleman, Jumat (12/8/2022). (Bola.com/Bagaskara Lazuardi)

3. Presiden Joko Widodo (Jokowi) tampak asyik membuat vlog dengan kamera handphone saat menyaksikan laga final Piala Presiden 2018 antara Persija Jakarta vs Bali United di Stadion Utama Gelora Bung Karno, Sabtu (17/2). (Liputan6.com/Pool/Biro Pers Setpres)

4. Screenshot postingan Instagram milik iwan bule

---

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)

## Ringkasan Penelitian

### 1. Sktruktur Sintaksi

Judul Sambil Angkat Trofi Juara Piala AFF U-16 2022, Iwan Bule: Timnas Indonesia U-16 Full 127 Senyum Lead Ketua PSSI, Mochamad Iriawan bersama Menteri Pemuda dan Olahraga (Menpora), Zainudin Amali turut mengangkat trofi juara Timnas Indonesia U-16 di Piala AFF U-16 2022. Iriawan juga beberapa kali terekam memegang gelar Timnas Indonesia U-16 bukan hanya dengan Amali, namun juga bersama kapten Timnas Indonesia U-16, Iqbal Gwijangge. Latar Informasi Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu mengunggah fotonya tengah mengangkat trofi juara

Piala AFF U-16 bersama Iqbal Gwijangge di akun Instagramnya, @mochamadiriawan84 pada Sabtu (13/8/2022). Kutipan Sumber Mochamad Iriawan 1. “Kebahagiaan ini bukan hanya milik saya dan anak-anak Timnas Indonesia U-16. Namun juga milik masyarakat Indonesia yang turut serta mendukung dan mendoakan pertandingan yang bergulir kemarin malam” 2. Bisa terlihat kan betapa wajah mereka dihiasi full senyum” 128 Pernyataan Opini Penutup - Terdapat gambar dari Instagram milik Iwan Bule

## 2. Struktur Skrip

What Ketua PSSI, Mochamad Iriawan bersama Menteri Pemuda dan Olahraga (Menpora), Zainudin Amali turut mengangkat trofi juara Timnas Indonesia U-16 di Piala AFF U-16, Skrip Where When Who Sleman 13 Agustus 2022 Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Why Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu mengunggah fotonya tengah mengangkat trofi juara Piala AFF U-16 bersama Iqbal Gwijangge di akun Instagramnya, @mochamadiriawan84 pada Sabtu (13/8/2022). How Iwan Bule mengangkat Piala AFF U-16 Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat Unsur detail: " Presiden Jokowi mengucapkan selamat kepada Timnas Indonesia U- 16 dan menganggap trofi juara Piala AFF U-16 sebagai kado Hari Ulang Tahun (HUT) ke-77 RI pada 17 Agustus 2022."

## 3. Struktur Tematik

Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" 129 (Sumber: Olahan Penelitian,2022) 130 "pada" “ hingga” dan “dari”

## 4. Struktur Retoris

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 4 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. 1. Tim asuhan Bima Sakti itu pun berhasil mengembalikan trofi Piala AFF U-16 ke Indonesia setelah pada 2018 lalu juga berhasil dimenangkan oleh Timnas Indonesia U-16 asuhan Fakhri Husaini. 2. Starter Timnas Indonesia U-16 saat menghadapi Vietnam dalam laga final Piala

AFF U-16 2022 di Stadion Maguwoharjo, Sleman, Jumat (12/8/2022). (Bola.com/Bagaskara Lazuardi) 3. Presiden Joko Widodo (Jokowi) tampak asyik membuat vlog dengan kamera handphone saat menyaksikan laga final Piala Presiden 2018 antara Persija Jakarta vs Bali United di Stadion Utama Gelora Bung Karno, Sabtu (17/2). (Liputan6.com/Pool/Biro Pers Setpres) 4. Screenshot postingan Instagram milik iwan bule

**G. Analisis Artikel Berita 7**

**Judul** : Regulasi yang Terancam Dilanggar Iwan Bule jika Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia Vs Thailand di Final Piala AFF 2020

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 28 Desember 2021

**Ringkasan** : Ketua PSSI, Mochamad Iriawan tengah menunggu izin dari

- AFF untuk masuk ruang ganti Timnas Indonesia di babak final Piala AFF 2020. Namun, permintaan dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu terbilang kecil untuk disetujui. Mengapa?.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	Judul	Regulasi yang Terancam Dilanggar Iwan Bule jika Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia Vs Thailand di Final Piala AFF 2020
	Lead	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan tengah menunggu izin dari AFF untuk masuk ruang ganti Timnas Indonesia di babak final Piala AFF 2020. Namun, permintaan dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu terbilang kecil untuk disetujui. Mengapa? Regulasi Piala AFF 2020 Bagian 6 tentang Delegasi Resmi Tim poin 32.2 berisikan "Tim

---

**Latar Informasi**

**Kutipan Sumber**

harus memastikan bahwa tidak ada orang yang tidak berwenang yang diizinkan masuk ke ruang ganti tim, lapangan permainan, atau area akses terkendal lainnya tanpa memiliki kartu akreditasi yang diperlukan".

Regulasi Piala AFF 2020 Bagian 6 tentang Delegasi Resmi Tim poin 32.2 berisikan "Tim harus memastikan bahwa tidak ada orang yang tidak berwenang yang diizinkan masuk ke ruang ganti tim, lapangan permainan, atau area akses terkendal lainnya tanpa memiliki kartu akreditasi yang diperlukan".

Ketua PSSI Mochamad Iriawan

1. "Pokoknya saya berdoa dari sini, saya kalau jadi," kata Iriawan, yang dipotong oleh Asnawi. "Kapan ke sini Pak," ujar Asnawi bertanya. "Saya pada 31 Desember 2021 ke Singapura,"

2. "Saya usahakan bisa turun ke tempat ganti pakaian, saya sedang izin ke AFF. Main bagus semuanya, Asnawi dan Egy Maulana Vikri luar biasa. Evan Dimas, kamu top,"

**Pernyataan Opini**

-

---

	<p>Penutup pada artikel berita ini terdapat kutipan sumber dari Iwan Bule "Saya usahakan bisa turun ke tempat ganti pakaian, saya sedang izin ke AFF. Main bagus semuanya, Asnawi dan Egy Maulana Vikri luar biasa. Evan Dimas, kamu top," imbuh Iriawan.</p>
<p><b>Skrip</b></p> <p><b>What</b></p> <p><b>Where</b></p> <p><b>When</b></p> <p><b>Who</b></p> <p><b>Why</b></p>	<p>Ketua PSSI, Mochamad Iriawan tengah menunggu izin dari AFF untuk masuk ruang ganti Timnas Indonesia di babak final Piala AFF 2020. Namun, permintaan dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu terbilang kecil untuk disetujui.</p> <p>Jakarta</p> <p>28 Desember 2021</p> <p>Ketua PSSI, Mochamad Iriawan</p> <p>Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF.</p>
<p><b>How</b></p>	<p>Nah, untuk pertemuan kedua itu, Iriawan mengatakan telah mengajukan permintaan khusus ke AFF untuk dapat masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia.</p>

<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	<p>Unsur detail: riawan menjadwalkan penerbangan ke Singapura pada 31 Desember 2021. Dia bakal melewati partai pertama, namun akan mendukung secara langsung Timnas Indonesia pada leg kedua. Timnas Indonesia akan menghadapi Thailand dalam partai puncak Piala AFF pada 29 Desember 2021 dan 1 Januari 2022 di National Stadium, Kallang. Nah, untuk pertemuan kedua itu, Iriawan mengatakan telah mengajukan permintaan khusus ke AFF untuk dapat masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia..."</p>
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	<p>Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"</p> <p>Terdapat 2 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.</p> <p>1. Pelatih baru Timnas Indonesia, Shin Tae-yong, bersama Muhammad Iriawan saat diperkenalkan kepada publik pada jumpa pers di Stadion Pakansari, Bogor, Sabtu (28/12). Dirinya dikontrak selama empat tahun</p>

---

oleh PSSI. (Bola.com/Vitalis  
Yogi Trisna

2. Ketua PSSI, Mochamad Iriawan dan Direktur Teknik PSSI, Indra Sjafri, saat mengunjungi sesi latihan pemain Timnas Indonesia di Lapangan D Senayan, Jakarta, Rabu, (10/2/2021). Latihan tersebut untuk persiapan SEA Games 2021 di Vietnam. (Bola.com/M Iqbal Ich

---

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)

Ringkasan Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Judul Regulasi yang Terancam Dilanggar Iwan Bule jika Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia Vs Thailand di Final Piala AFF 2020 Lead Ketua PSSI, Mochamad Iriawan tengah menunggu izin dari AFF untuk masuk ruang ganti Timnas Indonesia di babak final Piala AFF 2020. Namun, permintaan dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu terbilang kecil untuk disetujui. Mengapa? Regulasi Piala AFF 2020 Bagian 6 tentang Delegasi Resmi Tim poin 32.2 berisikan "Tim harus memastikan bahwa tidak ada orang yang tidak berwenang yang diizinkan masuk ke ruang ganti tim, lapangan permainan, atau area akses terkendal lainnya tanpa memiliki kartu akreditasi yang diperlukan".. 131 Latar Informasi Regulasi Piala AFF 2020 Bagian 6 tentang Delegasi Resmi Tim poin 32.2 berisikan "Tim harus memastikan bahwa tidak ada orang yang tidak berwenang yang diizinkan masuk ke ruang ganti tim, lapangan permainan, atau area akses terkendal lainnya tanpa memiliki kartu akreditasi yang diperlukan". Kutipan Sumber Ketua PSSI Mochamad Iriawan 1. "Pokoknya saya berdoa dari sini, saya kalau jadi," kata Iriawan, yang dipotong oleh Asnawi. "Kapan ke sini Pak," ujar Asnawi bertanya. "Saya pada 31 Desember 2021 ke



Singapura,” 2. “Saya usahakan bisa turun ke tempat ganti pakaian, saya sedang izin ke AFF. Main bagus semuanya, Asnawi dan Egy Maulana Vikri luar biasa. Evan Dimas, kamu top,” Pernyataan Opini - Penutup Penutup pada artikel berita ini terdapat kutipan sumber dari Iwan Bule "Saya usahakan bisa turun ke tempat ganti pakaian, saya sedang izin ke AFF. Main bagus semuanya, Asnawi dan Egy Maulana Vikri luar biasa. Evan Dimas, kamu top," imbuh Iriawan.

## 2. Struktur Skrip

What Ketua PSSI, Mochamad Iriawan tengah menunggu izin dari AFF untuk masuk ruang ganti Timnas Indonesia di babak final Piala AFF 2020. Namun, permintaan dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu terbilang kecil untuk disetujui. Where Jakarta When 28 Desember 2021 Who Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Skrip Why Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF. How Nah, untuk pertemuan kedua itu, Iriawan mengatakan telah mengajukan permintaan khusus ke AFF untuk dapat masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia.

## 3. Struktur Tematik

Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat, Unsur detail: riawan menjadwalkan penerbangan ke Singapura pada 31 Desember 2021. Dia bakal melewatkan partai pertama, namun akan mendukung secara langsung Timnas Indonesia pada leg kedua. Timnas Indonesia akan menghadapi Thailand dalam partai puncak Piala AFF pada 29 Desember 2021 dan 1 Januari 2022 di National Stadium, Kallang. Nah, untuk pertemuan kedua itu, Iriawan mengatakan telah mengajukan permintaan khusus ke AFF untuk dapat masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia...," Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"

## 4. Struktur Retoris

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 2 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. 1. Pelatih baru Timnas Indonesia, Shin Tae-yong, bersama Muhammad Iriawan saat diperkenalkan kepada publik pada jumpa pers di Stadion Pakansari, Bogor, Sabtu (28/12). Dirinya dikontrak selama empat tahun oleh PSSI. (Bola.com/Vitalis Yogi Trisna 2. Ketua PSSI, Mochamad Iriawan dan Direktur Teknik PSSI, Indra Sjafri, saat mengunjungi sesi latihan pemain Timnas Indonesia di Lapangan D Senayan, Jakarta, Rabu, (10/2/2021). Latihan tersebut untuk persiapan SEA

#### H. Analisis Artikel Berita 8

**Judul** : Respons Kocak dan Kontra Netizen soal Rencana Iwan Bule Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia di Final Piala AFF 2020 Melawan Thailand

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 28 Desember 2021

**Ringkasan** : Netizen tidak sepakat dengan rencana Ketua PSSI, Mochamad Iriawan di babak final Piala AFF 2020. Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia ketika melawan Thailand..

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	Judul	Respons Kocak dan Kontra Netizen soal Rencana Iwan Bule Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia di Final Piala AFF 2020 Melawan Thailand
	Lead	Netizen tidak sepakat dengan rencana Ketua PSSI, Mochamad Iriawan di babak final Piala AFF 2020. Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia

---

ketika melawan Thailand. Timnas Indonesia akan menghadapi Thailand dalam partai puncak Piala AFF pada 29 Desember 2021 dan 1 Januari 2022 di National Stadium, Kallang..

#### **Latar Informasi**

Netizen tidak sepakat dengan rencana Ketua PSSI, Mochamad Iriawan di babak final Piala AFF 2020..

#### **Kutipan Sumber**

Mochamad Iriawan

1. "Pokoknya saya berdoa dari sini, saya kalau jadi," kata Iriawan, yang dipotong oleh Asnawi. "Kapan ke sini Pak," ujar Asnawi bertanya. "Saya pada 31 Desember 2021 ke Singapura"

2. Saya usahakan bisa turun ke tempat ganti pakaian, saya sedang izin ke AFF. Main bagus semuanya, Asnawi dan Egy Maulana Vikri luar biasa. Evan Dimas, kamu top,

#### **Pernyataan Opini**

Rencana Iriawan untuk turun ke ruang ganti Timnas Indonesia pada final leg kedua terancam melanggar regulasi Piala AFF 2020.

#### **Penutup**

Iriawan sebenarnya dapat nyelenong ke ruang ganti Egy Maulana Vikri dkk. asalkan didaftarkan sebagai ofisial sejak awal turnamen seperti terlampir dalam regulasi 32.1 "Semua pemain dan ofisial

---

	<p>yang berpartisipasi dari delegasi resmi tim akan diberikan kartu akreditasi yang disahkan oleh Sekjen AFF."</p> <p>Netizen tidak sepakat dengan rencana Ketua PSSI, Mochamad Iriawan di babak final Piala AFF 2020. Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia ketika melawan Thailand., Jakarta</p> <p>29 Desember 2021</p> <p>Ketua PSSI, Mochamad Iriawan</p> <p>Nah, untuk pertemuan kedua itu, Iriawan mengatakan telah mengajukan permintaan khusus ke AFF untuk dapat masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia.</p> <p>Iriawan sebenarnya dapat nyelenong ke ruang ganti Egy Maulana Vikri dkk. asalkan didaftarkan sebagai official sejak awal turnamen seperti terlampir dalam regulasi 32.1 "Semua pemain dan official yang berpartisipasi dari delegasi resmi tim akan diberikan kartu akreditasi yang disahkan oleh Sekjen AFF."</p>	<p>yang berpartisipasi dari delegasi resmi tim akan diberikan kartu akreditasi yang disahkan oleh Sekjen AFF."</p> <p>Netizen tidak sepakat dengan rencana Ketua PSSI, Mochamad Iriawan di babak final Piala AFF 2020. Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia ketika melawan Thailand., Jakarta</p> <p>29 Desember 2021</p> <p>Ketua PSSI, Mochamad Iriawan</p> <p>Nah, untuk pertemuan kedua itu, Iriawan mengatakan telah mengajukan permintaan khusus ke AFF untuk dapat masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia.</p> <p>Iriawan sebenarnya dapat nyelenong ke ruang ganti Egy Maulana Vikri dkk. asalkan didaftarkan sebagai official sejak awal turnamen seperti terlampir dalam regulasi 32.1 "Semua pemain dan official yang berpartisipasi dari delegasi resmi tim akan diberikan kartu akreditasi yang disahkan oleh Sekjen AFF."</p>
<b>Skrip</b>	<b>What</b>	
	<p><b>Where</b></p> <p><b>When</b></p> <p><b>Who</b></p> <p><b>Why</b></p> <p><b>How</b></p>	
<b>Tematik</b>	<p><b>Paragraf, Proposisi</b></p> <p><b>Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b></p>	<p>Unsur detail: " Regulasi Piala AFF 2020 Bagian 6 tentang Delegasi Resmi Tim poin 32.2</p>

---

berisikan "Tim harus memastikan bahwa tidak ada orang yang tidak berwenang yang diizinkan masuk ke ruang ganti tim, lapangan permainan, atau area akses terkendal lainnya tanpa memiliki kartu akreditasi yang diperlukan". Iriawan sebenarnya dapat nyelenong ke ruang ganti Egy Maulana Vikri dkk. asalkan didaftarkan sebagai ofisial sejak awal turnamen seperti terlampir dalam regulasi 32.1 "Semua pemain dan ofisial yang berpartisipasi dari delegasi resmi tim akan diberikan kartu akreditasi yang disahkan oleh Sekjen AFF."

Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari" Terdapat 8 foto dan screenshot yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.

1. Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan. (Dok PSSI)
2. Menpora Zainudin Amali dan Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan, di

**Retoris**

**Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik**

---

Stadion Wibawa Mukti,  
Cikarang, Senin (13/1/2020).  
(Bola.com/Zulfirdaus  
Harahap).

3. Screenshot tweet di Twitter  
dari Netizen

4. Screenshot tweet di Twitter  
dari Netizen

5. Screenshot tweet di Twitter  
dari Netizen

6. Screenshot tweet di Twitter  
dari Netizen

7. Screenshot tweet di Twitter  
dari Netizen

8. Screenshot tweet di Twitter  
dari Netizen

---

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)

## Ringkasan Analisis

### 1. Struktur Sintaksi

Judul Respons Kocak dan Kontra Netizen soal Rencana Iwan Bule Masuk Ruang Ganti Timnas Indonesia di Final Piala AFF 2020 Melawan Thailand Lead Netizen tidak sepakat dengan rencana Ketua PSSI, Mochamad Iriawan di babak final Piala AFF 2020. Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia 135 ketika melawan Thailand. Timnas Indonesia akan menghadapi Thailand dalam partai puncak Piala AFF pada 29 Desember 2021 dan 1 Januari 2022 di National Stadium, Kallang.. Latar Informasi Netizen tidak sepakat dengan rencana Ketua PSSI, Mochamad Iriawan di babak final Piala AFF 2020.. Kutipan Sumber Mochamad Iriawan 1. "Pokoknya saya berdoa dari sini, saya kalau jadi," kata Iriawan, yang dipotong oleh Asnawi. "Kapan ke sini Pak," ujar Asnawi bertanya. "Saya pada 31 Desember 2021 ke Singapura" 2. Saya usahakan bisa turun ke tempat ganti pakaian, saya sedang izin ke AFF. Main bagus semuanya, Asnawi dan Egy Maulana Vikri

luar biasa. Evan Dimas, kamu top, Pernyataan Opini Rencana Iriawan untuk turun ke ruang ganti Timnas Indonesia pada final leg kedua terancam melanggar regulasi Piala AFF 2020. Penutup Iriawan sebenarnya dapat nyelenong ke ruang ganti Egy Maulana Vikri dkk. asalkan didaftarkan sebagai ofisial sejak awal turnamen seperti terlampir dalam regulasi 32.1 "Semua pemain dan ofisial yang berpartisipasi dari delegasi resmi tim akan diberikan kartu akreditasi yang disahkan oleh Sekjen AFF."

## 2. Struktur Skrip

What Netizen tidak sepakat dengan rencana Ketua PSSI, Mochamad Iriawan di babak final Piala AFF 2020. Pria yang karib dipanggil Iwan Bule itu berencana masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia ketika melawan Thailand., Where Jakarta When 29 Desember 2021 Who Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Why Nah, untuk pertemuan kedua itu, Iriawan mengatakan telah mengajukan permintaan khusus ke AFF untuk dapat masuk ke ruang ganti Timnas Indonesia. How Iriawan sebenarnya dapat nyelenong ke ruang ganti Egy Maulana Vikri dkk. asalkan didaftarkan sebagai ofisial sejak awal turnamen seperti terlampir dalam regulasi 32.1 "Semua pemain dan ofisial yang berpartisipasi dari delegasi resmi tim akan diberikan kartu akreditasi yang disahkan oleh Sekjen AFF." Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat Unsur detail: "Regulasi Piala AFF 2020 Bagian 6 tentang Delegasi Resmi Tim poin 32.2 137 berisikan "Tim harus memastikan bahwa tidak ada orang yang tidak berwenang yang diizinkan masuk ke ruang ganti tim, lapangan permainan, atau area akses terkendal lainnya tanpa memiliki kartu akreditasi yang diperlukan". Iriawan sebenarnya dapat nyelenong ke ruang ganti Egy Maulana Vikri dkk. asalkan didaftarkan sebagai ofisial sejak awal turnamen seperti terlampir dalam regulasi 32.1 "Semua pemain dan ofisial yang berpartisipasi dari delegasi resmi tim akan diberikan kartu akreditasi yang disahkan oleh Sekjen AFF."

## 3. Struktur Tematik

Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"

#### 4. Struktur Retoris

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 8 foto dan screenshot yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. 1. Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan. (Dok PSSI) 2. Menpora Zainudin Amali dan Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan, di 138 Stadion Wibawa Mukti, Cikarang, Senin (13/1/2020). (Bola.com/Zulfirdaus Harahap). 3. Screenshot tweet di dari Netizen 4. Screenshot tweet di dari Netizen 5. Screenshot tweet di dari Netizen 6. Screenshot tweet di dari Netizen 7. Screenshot tweet di dari Netizen 8. Screenshot tweet di dari Netizen

#### I. Analisis Artikel Berita 9

**Judul** : Hiks Malu, Media Thailand Soroti Kisruh Foto Iwan Bule di Poster Timnas Indonesia Final Piala AFF 2020

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 29 Desember 2021

**Ringkasan** : Kisruh antara suporter Timnas Indonesia dengan Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan, terendus sampai ke Thailand. Media Thailand, Siam Sport, menyoroti drama tersebut jelang leg 1 final Piala AFF 2020, Rabu (29/12/2021).

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	Judul	Hiks Malu, Media Thailand Soroti Kisruh Foto Iwan Bule di Poster Timnas Indonesia Final Piala AFF 2020
	Lead	Kisruh antara suporter Timnas Indonesia dengan Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan, terendus sampai ke Thailand. Media Thailand, Siam Sport, menyoroti drama tersebut jelang leg 1 final Piala AFF 2020, Rabu (29/12/2021). Drama yang melibatkan suporter Timnas



---

Indonesia dengan Mochamad Iriawan terjadi pada Selasa (28/12/2021). Semua bermula dari munculnya foto besar sang Ketua Umum PSSI di antara para pemain Timnas Indonesia.

#### Latar Informasi

Drama yang melibatkan suporter Timnas Indonesia dengan Mochamad Iriawan terjadi pada Selasa (28/12/2021). Semua bermula dari munculnya foto besar sang Ketua Umum PSSI di antara para pemain Timnas Indonesia.

#### Kutipan Sumber

Siam Sport

1. "Suporter sepak bola Indonesia juga tidak setuju dengan poster promosi final Piala AFF yang dibuat oleh Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan"

2. Suporter sepak bola Indonesia juga tidak setuju "Masyarakat media sosial mempertanyakan kepada tidak ada gambar pelatih Shin Tae-yong. Mengapa ada foto besar dari Mochamad Iriawan yang besar di antara para pemain? Mayoritas penggemar menyebut penghargaan besar seharusnya diberikan kepada pelatih yang telah bekerja keras,

		<p>3. "Sedikit drama muncul setelah Ketua Umum PSSI berencana mendukung secara langsung Timnas Indonesia di Singapura. Dia akan berencana mendukung pemain di ruang ganti,"</p>
		<p>4. "Banyak penggemar sepak bola Indonesia tidak setuju. Mereka ingin parapemain berkonsentrasi penuh pada sisa misi di turnamen ini,"</p>
<p><b>Pernyataan Opini</b></p>		<p>-</p>
<p><b>Penutup</b></p>		<p>Laga diprediksi bakal berlangsung menarik karena kedua tim sama-sama punya ambisi tinggi. Thailand ingin mengincar gelar keenam di Piala AFF, sedangkan Timnas Indonesia ingin meraih gelar perdana setelah lima kali menjadi runner-up.</p>
<p><b>Skrip</b></p>	<p><b>What</b></p>	<p>Kisruh antara supporter Timnas Indonesia dengan Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan, terendus sampai ke Thailand. Media Thailand, Siam Sport, menyoroti drama tersebut jelang leg 1 final Piala AFF 2020, Rabu (29/12/2021).</p>
<p><b>Where</b></p>		<p>Singapura</p>
<p><b>When</b></p>		<p>29 Desember 2021</p>
<p><b>Who</b></p>		<p>Ketua PSSI, Mochamad Iriawan</p>

	<b>Why</b>	Selain masalah poster, keinginan Mochamad Iriawan untuk masuk ruang ganti Timnas Indonesia saat final Piala AFF 2020 juga memancing reaksi dari suporter. Rencana itu juga terendus sampai ke Thailand.
	<b>How</b>	Timnas Indonesia sebelumnya sudah tiga kali menghadapi Thailand di pertandingan final, yaitu pada edisi 2000, 2002, dan 2016. Semua laga final yang dimainkan berakhir dengan kekalahan Indonesia. Laga final Piala AFF 2020 tentu menjadi momentum bagi Timnas Indonesia untuk mencetak sejarah baru. Laga itu juga sekaligus menjadi kesempatan Timnas Indonesia memutus dominasi Thailand.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	Unsur detail: " Timnas Indonesia sebelumnya sudah tiga kali menghadapi Thailand di pertandingan final, yaitu pada edisi 2000, 2002, dan 2016. Semua laga final yang dimainkan berakhir dengan kekalahan Indonesia..."
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" " hingga" dan "dari" Terdapat 3 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule

---

dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.

1. Ketua umum PSSI, Mochamad Iriawan, saat melakukan inspeksi ke Stadion Utama Gelora Bung Karno (SUGBK), Jakarta, Jumat (6/3/2020). Inspeksi tersebut untuk mengecek kesiapan SUGBK menjadi venue Piala Dunia U-20 2021. (Bola.com/Benediktus Gerendo Pradigdo)

2. Ketua Umum PSSI, Iwan Bule dan Pelatih Timnas Indonesia U-19, Shin Tae-Yong memantau TC di Jakarta (dokumen PSSI)

3. Gelandang Timnas Indonesia, Egy Maulana Vikri (kedua kanan) berselebrasi usai mencetak gol ke gawang Singapura pada leg kedua semifinal Piala AFF 2020 di National Stadium, Sabtu (25/12/2021). Laga dimenangkan Indonesia 4-2 lewat perpanjangan waktu 2 x 15 menit. (AP/Suhaimi Abdullah)

---

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)

Ringkasan Analisis

## 1. Struktur Sintaksi

Judul Hiks Malu, Media Thailand Soroti Kisruh Foto Iwan Bule di Poster Timnas Indonesia Final Piala AFF 2020 Sintaksi Lead Kisruh antara suporter Timnas 139 Indonesia dengan Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan, terendus sampai ke Thailand. Media Thailand, Siam Sport, menyoroti drama tersebut jelang leg 1 final Piala AFF 2020, Rabu (29/12/2021). Drama yang melibatkan suporter Timnas Indonesia dengan Mochamad Iriawan terjadi pada Selasa (28/12/2021). Semua bermula dari munculnya foto besar sang Ketua Umum PSSI di antara para pemain Timnas Indonesia. Latar Informasi Drama yang melibatkan suporter Timnas Indonesia dengan Mochamad Iriawan terjadi pada Selasa (28/12/2021). Semua bermula dari munculnya foto besar sang Ketua Umum PSSI di antara para pemain Timnas Indonesia. Kutipan Sumber Siam Sport 1. "Suporter sepak bola Indonesia juga tidak setuju dengan poster promosi final Piala AFF yang dibuat oleh Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan" 2. Suporter sepak bola Indonesia juga tidak setuju "Masyarakat media sosial mempertanyakan kepada tidak ada gambar pelatih Shin Tae-yong. Mengapa ada foto besar dari Mochamad Iriawan yang besar di antara para pemain? Mayoritas penggemar menyebut penghargaan besar seharusnya diberikan kepada pelatih yang telah bekerja keras, 3. "Sedikit drama muncul setelah Ketua Umum PSSI berencana mendukung secara langsung Timnas Indonesia di Singapura. Dia akan berencana mendukung pemain di ruang ganti," 4. "Banyak penggemar sepak bola Indonesia tidak setuju. Mereka ingin parapemain berkonsentrasi penuh pada sisa misi di turnamen ini," Pernyataan Opini - Penutup Liga diprediksi bakal berlangsung menarik karena kedua tim sama-sama punya ambisi tinggi. Thailand ingin mengincar gelar keenam di Piala AFF, sedangkan Timnas Indonesia ingin meraih gelar perdana setelah lima kali menjadi runner-up.

## 2. Struktur Skrip

Skrip What Kisruh antara suporter Timnas Indonesia dengan Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan, terendus sampai ke Thailand. Media Thailand,

141 Siam Sport, menyoroti drama tersebut jelang leg 1 final Piala AFF 2020, Rabu (29/12/2021). Where Singapura When 29 Desember 2021 Who Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Why Selain masalah poster, keinginan Mochamad Iriawan untuk masuk ruang ganti Timnas Indonesia saat final Piala AFF 2020 juga memancing reaksi dari suporter. Rencana itu juga terendus sampai ke Thailand. How Timnas Indonesia sebelumnya sudah tiga kali menghadapi Thailand di pertandingan final, yaitu pada edisi 2000, 2002, dan 2016. Semua laga final yang dimainkan berakhir dengan kekalahan Indonesia. Laga final Piala AFF 2020 tentu menjadi momentum bagi Timnas Indonesia untuk mencetak sejarah baru. Laga itu juga sekaligus menjadi kesempatan Timnas Indonesia memutus dominasi Thailand.

### 3. Struktur Tematik

Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat Unsur detail: "Timnas Indonesia sebelumnya sudah tiga kali menghadapi Thailand di pertandingan final, yaitu pada edisi 2000, 2002, dan 2016. Semua laga final yang dimainkan berakhir dengan kekalahan Indonesia..," 142 Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"

### 4. Struktur Retoris

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 3 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. 1. Ketua umum PSSI, Mochamad Iriawan, saat melakukan inspeksi ke Stadion Utama Gelora Bung Karno (SUGBK), Jakarta, Jumat (6/3/2020). Inspeksi tersebut untuk mengecek kesiapan SUGBK menjadi venue Piala Dunia U-20 2021. (Bola.com/Benediktus Gerendo Pradigdo) 2. Ketua Umum PSSI, Iwan Bule dan Pelatih Timnas Indonesia U-19, Shin Tae- Yong memantau TC di Jakarta (dokumen PSSI) 3. Gelandang Timnas Indonesia, Egy Maulana Vikri (kedua kanan) berselebrasi usai mencetak gol ke gawang Singapura pada leg kedua semifinal Piala AFF 2020 di National Stadium, Sabtu (25/12/2021). Laga dimenangkan Indonesia 4-2 143 lewat perpanjangan waktu 2 x 15 menit. (AP/Suhaimi Abdullah)

## J. Analisis Artikel Berita 10

**Judul** : Iwan Bule Ungkap Alasan Tunjuk Dirinya sebagai Manajer Timnas Indonesia U-19

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 30 Juli 2020

**Ringkasan** : Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, tidak ingin jauh-jauh dari skuad Timnas Indonesia U-19. Dilatarbelakangi faktor itu, pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini memilih berperan ganda sebagai manajer tim berjulukan Garuda Muda tersebut.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
<b>Sintaksi</b>	<b>Judul</b>	Iwan Bule Ungkap Alasan Tunjuk Dirinya sebagai Manajer Timnas Indonesia U-19
	<b>Lead</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, tidak ingin jauh-jauh dari skuad Timnas Indonesia U-19. Dilatarbelakangi faktor itu, pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini memilih berperan ganda sebagai manajer tim berjulukan Garuda Muda tersebut. Status Iwan Bule sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 proyeksi Piala Dunia U-20 2021 hanya sementara. Lelaki berusia 58 tahun itu akan mencari manajer tetap sebelum turnamen ini berlangsung pada Mei tahun depan.
	<b>Latar Informasi</b>	Iwan Bule merasa kebijakannya tersebut tidak perlu terus-menerus dipertanyakan. Dia khawatir perdebatan ini akan

		mengganggu fokus Timnas Indonesia U-19.
	<b>Kutipan Sumber</b>	Mochamad Iriawan 1. "Saya merasa bertanggung jawab terhadap Timnas Indonesia U-19. Saya ingin betul-betul, terus-menerus bersama mereka. Ini rasa tanggung jawab saya terhadap mereka," 2. "Kita kasih dukungan saja kepada skuad Timnas Indonesia U-19 untuk bisa berlatih maksimal demi kepentingan bangsa dan negara,"
	<b>Pernyataan Opini</b>	-
	<b>Penutup</b>	Saat ini, Timnas Indonesia U-19 tengah menunggu jadwal pemusatan latihan (training centre) di Jakarta pada 1 Juli 2020. Dalam waktu dekat, armada Shin Tae-yong tersebut akan berkiprah di Piala AFC U-19 di Uzbekistan pada Oktober 2020.
<b>Skrip</b>	<b>What</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, tidak ingin jauh-jauh dari skuad Timnas Indonesia U-19. Dilatarbelakangi faktor itu, pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini memilih berperan ganda sebagai



		manajer tim berjudukan Garuda Muda tersebut.,
	<b>Where</b>	Jakarta
	<b>When</b>	30 Juli 2020
	<b>Who</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan
	<b>Why</b>	Status Iwan Bule sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 proyeksi Piala Dunia U-20 2021 hanya sementara. Lelaki berusia 58 tahun itu akan mencari manajer tetap sebelum turnamen ini berlangsung pada Mei tahun depan.
	<b>How</b>	Iwan Bule merasa kebijakannya tersebut tidak perlu terus-menerus dipertanyakan. Dia khawatir perdebatan ini akan mengganggu fokus Timnas Indonesia U-19.
<b>Tematik</b>	<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	Unsur detail: " Saat ini, Timnas Indonesia U-19 tengah menunggu jadwal pemusatan latihan (training centre) di Jakarta pada 1 Juli 2020. Dalam waktu dekat, armada Shin Tae-yong tersebut akan berkiprah di Piala AFC U-19 di Uzbekistan pada Oktober 2020.  Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com

		yaitu terdapat kata "dengan" "pada" " hingga" dan "dari"
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	Terdapat 2 foto yang terkait dengan pemberitaan tersebut
		<p>1. Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memberikan dukungan pada Timnas Indonesia U-22 melawan Thailand di Stadion Rizal Memorial, Manila, Selasa (26/11/2019). (Bola.com/Muhammad Iqbal Ichsan).</p>
		<p>2. Manajer pelatih Timnas Indonesia, Shin Tae-yong, menendang bola saat latihan Timnas U-19 di Stadion Wibawa Mukti, Senin (13/1/2020). Pria asal Korsel ini menjadi supervisi untuk Timnas Indonesia senior, U-22, U-20, dan U-16. (Bola.com/M Iqbal Ichsan)</p>

(Sumber: Olahan Penelitian, 2022)

Ringkasan Analisis:

### 1. Struktur Sintaksi

Judul Iwan Bule Ungkap Alasan Tunjuk Dirinya sebagai Manajer Timnas Indonesia U-19 Lead Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, tidak ingin jauh-jauh dari skuad Timnas Indonesia U-19. Dilatarbelakangi faktor itu, pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini memilih berperan ganda sebagai manajer tim berjulukan Garuda Muda tersebut. Status Iwan Bule sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 proyeksi Piala Dunia U-20 2021 hanya sementara.

Lelaki berusia 58 tahun itu akan mencari manajer tetap sebelum turnamen ini berlangsung pada Mei tahun depan. Latar Informasi Iwan Bule merasa kebijakannya tersebut tidak perlu terus-menerus dipertanyakan. Dia khawatir perdebatan ini akan mengganggu fokus Timnas Indonesia U-19. Kutipan Sumber Mochamad Iriawan 1. "Saya merasa bertanggung jawab terhadap Timnas Indonesia U-19. Saya ingin betul-betul, terus-menerus bersama mereka. Ini rasa tanggung jawab saya terhadap mereka," 2. "Kita kasih dukungan saja kepada skuad Timnas Indonesia U-19 untuk bisa berlatih maksimal demi kepentingan bangsa dan negara," Pernyataan Opini - Penutup Saat ini, Timnas Indonesia U-19 tengah menunggu jadwal pemusatan latihan (training centre) di Jakarta pada 1 Juli 2020. Dalam waktu dekat, armada Shin Tae-yong tersebut akan berkiprah di Piala AFC U-19 di Uzbekistan pada Oktober 2020.

## 2. Struktur Skrip

What Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, tidak ingin jauh-jauh dari skuad Timnas Indonesia U-19. Dilatarbelakangi faktor itu, pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini memilih berperan ganda sebagai manajer tim berjudulan Garuda Muda tersebut., Where Jakarta When 30 Juli 2020 Who Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Skrip Why Status Iwan Bule sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 proyeksi Piala Dunia U-20 2021 hanya sementara. Lelaki berusia 58 tahun itu akan mencari manajer tetap sebelum turnamen ini berlangsung pada Mei tahun depan. How Iwan Bule merasa kebijakannya tersebut tidak perlu terus-menerus dipertanyakan. Dia khawatir perdebatan ini akan mengganggu fokus Timnas Indonesia U-19.

## 3. Struktur Tematik

Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat Unsur detail: " Saat ini, Timnas Indonesia U-19 tengah menunggu jadwal pemusatan latihan (training centre) di Jakarta pada 1 Juli 2020. Dalam waktu dekat, armada Shin Tae-yong tersebut akan berkiprah di 146 Piala AFC U-19 di Uzbekistan pada Oktober 2020. Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari"

#### 4. Struktur Retoris

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 2 foto yang terkait dengan pemberitaan tersebut 1. Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memberikan dukungan pada Timnas Indonesia U-22 melawan Thailand di Stadion Rizal Memorial, Manila, Selasa (26/11/2019). (Bola.com/Muhammad Iqbal Ichsan). 2. Manajer pelatih Timnas Indonesia, Shin Tae-yong, menendang bola saat latihan Timnas U-19 di Stadion Wibawa Mukti, Senin (13/1/2020). Pria asal Korsel ini menjadi supervisi untuk Timnas Indonesia senior, U- 22, U-20, dan U-16. (Bola.com/M Iqbal Ichsan)

#### K. Analisis Artikel Berita 11

**Judul** : Manuver Iwan Bule Rangkap Jabatan sebagai Manajer Timnas Indonesia U-19 Dianggap Lelucon

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 29 July 2020

**Ringkasan** : Keputusan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan yang akan merangkap jabatan sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 di Piala Dunia U-20 2021 memantik kritikan. Manuver dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini dianggap salah kaprah.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	Judul	Manuver Iwan Bule Rangkap Jabatan sebagai Manajer Timnas Indonesia U-19 Dianggap Lelucon
	Lead	Keputusan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan yang akan merangkap jabatan sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 di Piala Dunia U-20 2021 memantik kritikan. Manuver dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini dianggap salah kaprah. "Saya agak bingung

---

### Latar Informasi

menyebut istilahnya. Apakah sejarah baru, rekor baru, terobosan baru atau mungkin ada istilah baru yang lebih pas," celoteh pemerhati sepak bola Indonesia, Tommy Welly, di channel YouTube miliknya.x

Pada penandatanganan Memorandum of Understanding (MoU) dengan Kementerian Pemuda dan Olahraga (Kemenpora), Senin (27/7/2020), terkait pendanaan dan fasilitas latihan untuk Timnas Indonesia U-19, Iwan Bule berujar akan mengambil alih sementara posisi manajer timnas U-19.

### Kutipan Sumber

Karib Tommy Welly

1. "Ini sangat menggelitik. Karena menurut saya, dalam sejarah pesepak bolaan Indonesia, ini baru pertama kalinya terjadi. Ketua PSSI merangkap jabatan sebagai manajer timnas,"
2. "Untuk PSSI, ini mungkin pertama kalinya menurut saya. Ketua PSSI merangkap jabatan sebagai manajer timnas. Nurdin Halid dulu pernah. Namun, sebelum dia menjadi Ketua PSSI,"

---

3. "Koridornya bukan soal melanggar atau tidak melanggar, benar atau salah. Bukan itu. Saya merasa koridornya soal kelaziman. Ini jadi ambigu. Bayangkan, Komite Eksekutif itu merumuskan kebijakan sepak bola,"

4. "Ini tidak lazim presiden federasi sebagai manajer timnas. Melakukan tugas sebagai manajer sekaligus menagwasi. Nah, kalau seperti ini bayangkan, manajer timnas timnas melaporkan pertanggungjawabkan performa Timnas U-20 ke ke Ketua PSSI. Membingungkan tidak? Melaksanakan sekaligus mengawasi."

**Pernyataan Opini**

**Penutup**

-  
"Makanya. Mungkin ini sederhana. Tetapi ini tidak lazim. Makanya saya bilang tadi, apa istilah yang tepat, saya bingung. Piala Dunia U-20 2021 betul sangat menggoda, sangat seksi," ucapnya mengakhiri. Keputusan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan yang akan merangkap jabatan sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 di Piala Dunia U-20 2021 memantik kritikan. Manuver

**Skrip**

**What**

	dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini dianggap salah kaprah.
<b>Where</b>	Jakarta
<b>When</b>	29 July 2020
<b>Who</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan
<b>Why</b>	Pada penandatanganan Memorandum of Understanding (MoU) dengan Kementerian Pemuda dan Olahraga (Kemenpora), Senin (27/7/2020), terkait pendanaan dan fasilitas latihan untuk Timnas Indonesia U-19, Iwan Bule berujar akan mengambil alih sementara posisi manajer timnas U-19.
<b>How</b>	Towel merasa tidak etis rasanya jika Iwan Bule, yang berstatus sebagai Ketua PSSI, juga mengambil alih posisi manajer Timnas Indonesia U-19.
<b>Tematik</b>	Unsur detail: " "Koridornya bukan soal melanggar atau tidak melanggar, benar atau salah. Bukan itu. Saya merasa koridornya soal kelaziman. Ini jadi ambigu. Bayangkan, Komite Eksekutif itu merumuskan kebijakan sepak bola," terang Towel. "Ini tidak lazim presiden federasi sebagai manajer timnas. Melakukan tugas sebagai manajer sekaligus menagwasi.
<b>Paragraf, Proposisi</b>	
<b>Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	

---

Nah, kalau seperti ini bayangkan, manajer timnas timnas melaporkan pertanggungjawabkan performa Timnas U-20 ke ke Ketua PSSI. Membingungkan tidak? Melaksanakan sekaligus mengawasi." "

Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" "hingga" dan "dari" Terdapat 2 foto yang terkait dengan artikel berita tersebut

**Retoris**

**Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik**

1. Ketua umum PSSI, Mochamad Iriawan, saat melakukan inspeksi ke Stadion Utama Gelora Bung Karno (SUGBK), Jakarta, Jumat (6/3/2020). Inspeksi tersebut untuk mengecek kesiapan SUGBK menjadi venue Piala Dunia U-20 2021. (Bola.com/Benediktus Gerendo Pradigdo)

2. Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, mengunjungi pemusatan latihan Timnas Indonesia U-16 di Stadion Patriot Candrabhaga, Bekasi, Kamis (16/7/2020). (PSSI).

---

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)



## Ringkasan Analisis

### 1. Struktur Sintaksi

Judul Manuver Iwan Bule Rangkap Jabatan sebagai Manajer Timnas Indonesia U-19 Dianggap Lelucon Lead Keputusan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan yang akan merangkap jabatan sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 di Piala Dunia U-20 2021 memantik kritikan. Manuver dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini dianggap salah kaprah. "Saya agak bingung menyebut istilahnya. Apakah sejarah baru, rekor baru, terobosan baru atau mungkin ada istilah baru yang lebih pas," celoteh pemerhati sepak bola Indonesia, Tommy Welly, di channel YouTube miliknya. Latar Informasi Pada penandatanganan Memorandum of Understanding (MoU) dengan Kementerian Pemuda dan Olahraga (Kemenpora), Senin (27/7/2020), terkait 148 pendanaan dan fasilitas latihan untuk Timnas Indonesia U-19, Iwan Bule berujar akan mengambil alih sementara posisi manajer timnas U-19. Kutipan Sumber Karib Tommy Welly 1. "Ini sangat menggelitik. Karena menurut saya, dalam sejarah pesepak bolaan Indonesia, ini baru pertama kalinya terjadi. Ketua PSSI merangkap jabatan sebagai manajer timnas," 2. "Untuk PSSI, ini mungkin pertama kalinya menurut saya. Ketua PSSI merangkap jabatan sebagai manajer timnas. Nurdin Halid dulu pernah. Namun, sebelum dia menjadi Ketua PSSI," 3. "Koridornya bukan soal melanggar atau tidak melanggar, benar atau salah. Bukan itu. Saya merasa koridornya soal kelaziman. Ini jadi ambigu. Bayangkan, Komite Eksekutif itu merumuskan kebijakan sepak bola," 4. "Ini tidak lazim presiden federasi sebagai manajer timnas. Melakukan tugas sebagai manajer sekaligus 149 menagwasi. Nah, kalau seperti ini bayangkan, manajer timnas timnas melaporkan pertanggungjawaban performa Timnas U-20 ke ke Ketua PSSI. Membingungkan tidak? Melaksanakan sekaligus mengawasi." Pernyataan Opini - Penutup "Makanya. Mungkin ini sederhana. Tetapi ini tidak lazim. Makanya saya bilang tadi, apa istilah yang tepat, saya bingung. Piala Dunia U-20 2021 betul sangat menggoda, sangat seksi," ucapnya mengakhiri.

### 2. Struktur Skrip

What Keputusan Ketua PSSI, Mochamad Iriawan yang akan merangkap jabatan sebagai manajer Timnas Indonesia U-19 di Piala Dunia U-20 2021 memantik kritikan. Manuver dari pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini dianggap salah kaprah. Skrip Where When Who Jakarta 29 July 2020 Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Why Pada penandatanganan Memorandum of Understanding (MoU) dengan Kementerian Pemuda dan Olahraga (Kemenpora), Senin (27/7/2020), terkait pendanaan dan fasilitas 150 latihan untuk Timnas Indonesia U-19, Iwan Bule berujar akan mengambil alih sementara posisi manajer Timnas U-19. How Towel merasa tidak etis rasanya jika Iwan Bule, yang berstatus sebagai Ketua PSSI, juga mengambil alih posisi manajer Timnas Indonesia U-19.

### 3. Struktur Tematik

Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat Unsur detail: " "Koridornya bukan soal melanggar atau tidak melanggar, benar atau salah. Bukan itu. Saya merasa koridornya soal kelaziman. Ini jadi ambigu. Bayangkan, Komite Eksekutif itu merumuskan kebijakan sepak bola," terang Towel. "Ini tidak lazim presiden federasi sebagai manajer Timnas. Melakukan tugas sebagai manajer sekaligus menagwasi. Nah, kalau seperti ini bayangkan, manajer Timnas Timnas melaporkan pertanggungjawaban performa Timnas U-20 ke ke Ketua PSSI. Membingungkan tidak? Melaksanakan sekaligus mengawasi." " Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" " hingga" dan "dari"

### 4. Struktur Retoris

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 2 foto yang terkait dengan artikel berita tersebut 1. Ketua umum PSSI, Mochamad Iriawan, saat melakukan inspeksi ke Stadion Utama Gelora Bung Karno (SUGBK), Jakarta, Jumat (6/3/2020). Inspeksi tersebut untuk mengecek kesiapan SUGBK menjadi venue Piala Dunia U-20 2021. (Bola.com/Benediktus Gerendo Pradigdo) 2. Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, mengunjungi pemusatan latihan Timnas Indonesia U-16 di Stadion Patriot Candrabhaga, Bekasi, Kamis (16/7/2020). (PSSI).

## L. Analisis Artikel Berita 12

**Judul** : Adik Ipar Iwan Bule Jadi Wasekjen, PSSI Klarifikasi Tuduhan Nepotisme

**Sumber** : Bola.com

**Tanggal** : 05 Mei 2020

**Ringkasan** : Adik Ipar Iwan Bule Jadi Wasekjen, PSSI KlariBelum juga lama menjabat Ketua PSSI, manuver Mochamad Iriawan telah mendapatkan sorotan tajam dari publik. Pasalnya, pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini diduga melanggengkan praktik nepotisme.ikasi Tuduhan Nepotisme.

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Sintaksi	<b>Judul</b>	Adik Ipar Iwan Bule Jadi Wasekjen, PSSI Klarifikasi Tuduhan Nepotisme
	<b>Lead</b>	Belum juga lama menjabat Ketua PSSI, manuver Mochamad Iriawan telah mendapatkan sorotan tajam dari publik. Pasalnya, pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini diduga melanggengkan praktik nepotisme. Pada Januari 2020, Iwan Bule mengangkat Maaike Ira Puspita sebagai Wakil Sekretaris Jenderal (Wasekjen) PSSI. Yang bersangkutan adalah istri dari Kapolres Kepulauan Seribu, AKBP Muhammad Sandy Hermawan.
	<b>Latar Informasi</b>	Pelaksana Tugas (Plt) Sekjen PSSI, Yunus Nusi, mengklarifikasi tuduhan

---

dugaan praktik nepotisme dalam tubuh PSSI. Sebagai pemimpin organisasi, Iwan Bule disebutkan punya hak mutlak dalam menentukan stafnya..

#### **Kutipan Sumber**

unus Nusi dinukil dari laman PSSI.

1. “Statuta PSSI mengatur bahwa pengangkatan Sekjen menjadi kewenangan Ketua PSSI. Pun penunjukan wasekjen adalah hak Ketua PSSI dalam rangka percepatan pelayanan PSSI kepada member yang berjumlah ratusan anggota,”

2. "Wasekjen juga tidak bersentuhan dengan uang. Murni administratif berbagi tugas dengan sekjen dan tidak langsung bertanggung jawab kepada Ketua PSSI,"

#### **Pernyataan Opini**

#### **Penutup**

-  
Penutup pada artikel ini terdapat kutipan sumber dari Irjen Dedi Prasetyo "Mutasi adalah hal yang alamiah di organisasi Polri dalam rangka promosi dan meningkatkan kinerja organisasi,"

Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk

**Skrip**

**What**

---

	membahas Tragedi Kanjuruhan,
<b>Where</b>	Kantor Kemenko Polhukam
<b>When</b>	11 Oktober 2022
<b>Who</b>	Ketua PSSI, Mochamad Iriawan
<b>Why</b>	Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF.
<b>How</b>	Pemanggilan ini merupakan bagian dari rangkaian pengumpulan informasi untuk investigasi Tragedi Kanjuruhan. Sebelumnya, TGIPF sudah memintai keterangan dari Komisi Polisi Nasional (Kopolnas) dan Asosiasi Pesepakbola Profesional Indonesia (APPI).
<b>Tematik</b>	Unsur detail: " Polri telah menetapkan enam tersangka atas Tragedi Kanjuruhan. Mereka adalah Direktur Utama Liga Indonesia Baru, Akhmad Hadian Lukita, Ketua Panitia Pelaksana (panpel) pertandingan Arema FC, Abdul Haris hingga Security Officer Arema FC, Suko Sutrisno."
<b>Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat</b>	

---

		Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" " hingga" dan "dari"
<b>Retoris</b>	<b>Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik</b>	<p>Terdapat 4 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel.</p> <p>9. Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan saat konferensi pers usai pertandingan laga uji coba FIFA Matchday antara Timnas Indonesia menghadapi Curacao di Stadion Gelora Bandung Lautan Api (GBLA), Bandung, Jawa Barat, Sabtu</p> <p>10. Ini merupakan bentuk penghormatan terakhir mereka sebagai sesama pecinta sepak bola Indonesia kepada 125 Aremania yang tewas di Kanjuruhan.</p> <p>11. Direktur utama LIB, Akhmad Hadian Lukita</p> <p>12. Kapolda Jatim, Irjen. Pol. Dr Nico Afinta</p>

(Sumber: Olahan Penelitian,2022)

## Ringkasan Analisis

### 1. Struktur Sintaksi

Adik Ipar Iwan Bule Jadi Wasekjen, PSSI Klarifikasi Tuduhan Nepotisme Lead Belum juga lama menjabat Ketua PSSI, manuver Mochamad Iriawan telah mendapatkan sorotan tajam dari publik. Pasalnya, pria yang karib dipanggil Iwan Bule ini diduga melanggar praktik nepotisme. Pada Januari 2020, Iwan Bule mengangkat Maaike Ira Puspita sebagai Wakil Sekretaris Jenderal (Wasekjen) PSSI. Yang bersangkutan adalah istri dari Kapolres Kepulauan Seribu, AKBP Muhammad Sandy Hermawan. Latar Informasi Pelaksana Tugas (Plt) Sekjen PSSI, Yunus Nusi, mengklarifikasi tuduhan dugaan praktik nepotisme dalam tubuh PSSI. Sebagai pemimpin organisasi, Iwan Bule disebutnya punya hak mutlak dalam menentukan stafnya.. Kutipan Sumber unus Nusi dinukil dari laman PSSI. 1. "Statuta PSSI mengatur bahwa pengangkatan Sekjen menjadi kewenangan Ketua PSSI. Pun penunjukan wasekjen adalah hak Ketua PSSI dalam rangka percepatan pelayanan PSSI kepada member yang berjumlah ratusan anggota," 2. "Wasekjen juga tidak bersentuhan dengan uang. Murni administratif berbagi tugas dengan sekjen dan tidak langsung bertanggung jawab kepada Ketua PSSI," Pernyataan Opini - Penutup Penutup pada artikel ini terdapat kutipan sumber dari Irjen Dedi Prasetyo "Mutasi adalah hal yang alamiah di organisasi Polri dalam rangka promosi dan meningkatkan kinerja organisasi,"

## 2. Struktur Skrip

What Ketua PSSI, Mochamad Iriawan, memenuhi panggilan Tim Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) untuk membahas Tragedi Kanjuruhan, Where When Who Kantor Kemenko Polhukam 11 Oktober 2022 Ketua PSSI, Mochamad Iriawan Skrip Why Kedatangan Iwan Bule dan perwakilan PSSI untuk memberikan klarifikasi kepada TGIPF terkait Tragedi Kanjuruhan. Sekjen Yunus Nusi menegaskan, pihaknya akan memberikan semua informasi yang dibutuhkan oleh TGIPF. 154 How Pemanggilan ini merupakan bagian dari rangkaian pengumpulan informasi untuk investigasi Tragedi Kanjuruhan. Sebelumnya, TGIPF sudah memintai keterangan dari Komisi Polisi Nasional (Kopolnas) dan Asosiasi Pesepakbola Profesional Indonesia (APPI).

### 3. Struktur Tematik

Tematik Paragraf, Proposisi Kalimat, Hubungan Antar Kalimat Unsur detail: " Polri telah menetapkan enam tersangka atas Tragedi Kanjuruhan. Mereka adalah Direktur Utama Liga Indonesia Baru, Akhmad Hadian Lukita, Ketua Panitia Pelaksana (panpel) pertandingan Arema FC, Abdul Haris hingga Security Officer Arema FC, Suko Sutrisno.," Unsur Koherensi: terdapat unsur koherensi pada penulisan berita di Bola.com yaitu terdapat kata "dengan" "pada" " hingga" dan "dari"

### 4. Struktur Retoris

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Foto, Grafik Terdapat 4 foto yang terkait dengan pertemuan Iwan Bule dengan Presiden Fifa dan penebalan pada judul artikel. 9. Ketua Umum PSSI, Mochamad Iriawan saat konferensi pers usai pertandingan laga uji coba FIFA Matchday antara Timnas Indonesia 155 menghadapi Curacao di Stadion Gelora Bandung Lautan Api (GBLA), Bandung, Jawa Barat, Sabtu 10. Inimerupakan bentuk penghormatan terakhir mereka sebagai sesama pecinta sepak bola Indonesia kepada 125 Aremania yang tewas di Kanjuruhan. 11. Direkturutama LIB, Akhmad Hadian Lukita 12. KapoldaJatim,Irjen.Pol. Dr Nico Afinta

#### 4.3 Hasil Analisis Framing Pemberitaan di portal berita Bola.com dan CnnIndonesia.com

Dari hasil rangkuman pada artikel Bola.com dan CnnIndonesia secara keseluruhan ditemukan beberapa hal dari pemberitaan yang diterbitkan oleh bola.com mengenai pemberitaan Iwan Bule, peneliti menemukan bahwa pembingkaiian utama pada Bola.com adalah unsur detail pada penulisan dan gambar atau foto yang menjadi penekanan pada keseluruhan artikel hal ini dapat dibuktikan dari inti semua pemberitaan yang dianalisis menyatakan hal seperti itu.



Table 4.1 Perbandingan Pembingkai Pemberitaan Kontroversi Iwan Bule Antara Cnnindonesia.com dan Bola.com

Perangkat	Cnnindonesia.com	Bola.com
<b>Sintaksi</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Pemilihan kata pada judul berita lebih diarahkan ke kontroversi Iwan Bule</li> <li>• <i>Lead</i> pada artikel menekankan pada judul; Fun Football yang digelar <u>PSSI</u> bersama <u>FIFA</u> di Stadion Madya, Selasa malam, menjadi polemik ketika dianggap memalukan, tidak tahu empati, hingga penghapusan kata 'seru' oleh PSSI.</li> <li>• Kutipan sumber yang disajikan:</li> <li>•</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Pemilihan Judul berita pada bola.com mengarah pada netral dikarenakan tidak terdapat kata yang mengarah pada kontroversi Iwan Bule.</li> <li>• Terdapat banyak kutipan sumber sesuai dengan pembahasan dari pemberitaan yang terdapat pada artikel tersenut</li> </ul>
<b>Skrip</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Berita memuat 5w+1h dan lebih menonjolkan unsur <i>what</i> yaitu berisi mengenai apa yang terjadi pada pemberitaan</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Berita memuat 5w+1h yang menonjolkan seluruh aspek dari judul berita,</li> </ul>

---

<b>Tematik</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Berita yang disusun menekankan dari tanggapan orang-orang dan mengarah ke kontroversi</li> </ul>	<p>pembaca dapat dengan mudah memahami isi dari berita dikarenakan 5w+1h yang ditampilkan cukup jelas</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Berita yang dimuat pada bola.com tidak terfokus pada kontroversi saja tetapi terdapat subab judul pada pemberitaan terkait dengan kontroversi Iwan Bule</li> </ul>
<b>Retoris</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Foto yang digunakan tidak menekan pada isi berita karena hanya berisikan satu foto dan juga foto yang ditampilkan tidak ada Iwan Bule</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Terdapat lebih dari satu foto pada satu artikel hal ini berguna untuk menekankan isi dari artikel dari pemberitaan pada</li> </ul>

---

#### 4.3.1 Struktur Sintaksi Bola.com dan Cnnindonesia.com

Struktur Sintaksis Struktur Sintaksis adalah cara jurnalis dalam menyusun peristiwa (pernyataan, opini, kutipan, kutipan pengamatan atas peristiwa) ke dalam bentuk susunan umum berita. Struktur sintaksis dapat dilihat dari bagan berita (headline yang pilih, lead yang dipakai, latar informasi yang publikasikan serta disandarkan, dan sumber yang dikutip) (Ahdi, 2021).

Peneliti menganalisa struktur sintaksis pada kedua media yang diteliti yaitu, dalam pemilihan judul bola.com terkesan sangat netral terhadap seluruh kontroversi yang melibatkan Iwan Bule, salah satunya pada kasus pengangkatan piala aff U-16. Bola.com membuat judul " Beragam Aksi Iwan Bule di Final Piala AFF U-16 2022: Ikut Angkat Trofi, Lepas Baju, dan Hadir di Konferensi Pers" sedangkan pada cnn dengan kasus yang sama, cnn memberi judul " Netizen Hujat Ketua PSSI dan Menpora karena Ikut Angkat Piala AFF U-16". Sedangkan pada Cnnindonesia.com judul berita yang ditayangkan lebih kearah kontroversi dari Iwan Bule atau Ketua PSSI, namun menjelaskan penekanan pada judul

*Lead* pada bola.com tentunya menggambarkan apa yang pembaca bayangkan ketika melihat judul dari berita, pada bola.com menjelaskan dengan detail terkait dengan judul pemberitaan. latar informasi, dalam penulisan informasi terkait dengan latar informasi, bola.com sudah menonjolnya latar informasi pada bagian lead yang ada pada bola.com sudah sangat menjelaskan apa yang melatari penulisan berita tersebut dikarenakan banyak subjudul pada bola.com tentunya terdapat banyak lead yang menjelaskan terkait setiap sub judul. Sedangkan pada cnnindonesia.com lead yang ada pada berita tersebut lebih banyak mengarahkan kearah kontroversi yang dilakukan oleh Ketua PSSI atau Iwan Bule yang sesuai dengan judul kontroversinya. Latar informasi pada berita tersebut juga tergambaran jelas pada bagian isi cerita " Fun Football yang digelar PSSI bersama

FIFA di Stadion Madya, Selasa (18/10) malam, menjadi polemik ketika dianggap memalukan, tidak tahu empati, hingga penghapusan kata 'seru' oleh PSSI".

Pada bagian kutipan sumber bola.com menjelaskan apa yang melatari penulisan berita tersebut terdapat banyak kutipan tersebut berasal dari sumber yang mempunyai kredibilitas tinggi yang sesuai serta narasumber langsung dari kasus yang sedang terjadi seperti Iwan Bule, ketua Fifa dan sebagainya. Sedangkan pada cnnindonesia.com banyak kutipan yang diambil dari netizen yang berkomentar dan juga kutipan dari pihak kedua bukan dari objek pemberitaan tersebut secara langsung. hanya terdapat sedikit kutipan sumber pada cnnindonesia.com seperti pada artikel berjudul " Fun Football 'Seru' PSSI dan FIFA yang Disebut Memalukan " Pada kedua media ini juga jarang ditemukan pertanyaan opini pada pemberitaan dan keduanya menutup artikel dari kutipan sumber.

#### **4.3.2 Struktur Skrip Bola.com dan Cnnindonesia.com**

Struktur Skrip adalah cara jurnalis mengisahkan atau menceritakan peristiwa ke dalam bentuk berita. Pada struktur ini melihat bagaimana strategi bercerita atau bertutur yang digunakan oleh jurnalis dalam meringkaskan peristiwa ke dalam bentuk berita. Skrip juga merupakan satu dari strategi jurnalis untuk menkonstruksi berita (Ahdi, 2021).

Mengenai struktur Skrip penulis dalam memisahkan sebuah berita, dalam pemberitaan hampir sama dengan unsur sintaksi yaitu berisi mengenai bagaimana aksi dan tanggapan pemerintah daerah dalam menanggapi pemberitaan Iwan Bule, terlihat dengan jelas pemberitaan pada bola.com memiliki beberapa subab disetiap artikelnya dapat dikatakan dalam menulis artikel bola.com tak hanya terfokus pada satu masalah saja tetapi bola.com mencari sudut pandang lain dalam masalah tersebut. Sedangkan pada cnnindonesia.com menonjolkan pemberitaan tentang kontroversi yang berkaitan dengan Iwan Bule atau Ketua PSSI, hal tersebut dapat dilihat dari sudut pandang pemberitaan yang ditayangkan pada media tersebut

#### **4.3.3 Struktur Tematik Bola.com dan Cnnindonesia.com**

Struktur Tematik adalah cara jurnalis mengungkapkan pandangannya atas peristiwa yang di dapat dan dimasukkan ke dalam proposisi, kalimat atau hubungan antar kalimat yang membentuk teks secara keseluruhan (Ahdi, 2021).

Dalam struktur tematik pada bola.com peneliti menemukan hubungan antar kalimat yang mudah dimengerti tetap fokus kepada isi dari berita walau terdapat bagian-bagian berita pada artikel bola.com namun cara penulis berita dalam menulis sangat mudah untuk dimengerti, unsur detail yang ada pada bola.com terdapat pada data data terkait dengan pemberitaan Iwan Bule. Sedangkan pada cnnindonesia.com peneliti juga menemukan kalimat yang mudah dimengerti pada tiap kalimatnya, namun kalimat kontroversi pada tiap paragrafnya semakin dikuatkan pada pemberitaan ini yang dikuatkan dengan kutipan-kutipan yang ada

#### **4.3.4 Struktur Retoris Bola.com dan Cnnindonesia.com**

Struktur Retoris adalah cara jurnalis menekankan arti tertentu ke dalam berita. Dalam struktur dapat melihat cara jurnalis menggunakan pilihan kata, idiom, grafik dan gambar yang digunakan bukan hanya mendukung dari tulisan tapi juga menggunakan memberikan makna tertentu kepada pembaca (Ahdi, 2021).

Pada struktur retoris keseluruhan artikel yang diterbitkan oleh bola.com dalam pemilihan gambar sangat kuat, pada setiap artikel yang diunggah terdapat tiga sampai dengan sembilan foto terkait dengan judul, tentunya hal ini menjadi penekanan pada setiap berita yang dibuat dan juga foto yang disertakan pada artikel sesuai dengan kejadian ataupun isi berita yang dimuat pada artikel tersebut dengan caption yang sesuai dan jelas, pada tiap artikel yang dimuat oleh bola.com selalu menayangkan foto Iwan Bule. Sedangkan pada artikel yang dimuat oleh cnnindonesia hanya menampilkan satu foto saja tiap artikelnya dan tidak semua artikel tersebut bergambarkan foto Iwan Bule walaupun pemberitaan utama adalah dirinya, namun pada beberapa artikel yang ber kutipan dari komentar netizen di social media, gambar tersebut ditayangkan karena bernilai komentar kontroversi.

